
Cerrejón refuerza su
compromiso con la equidad 
de género y la reducción de 
brechas en La Guajira

Senadora Martha Peralta 
rechaza señalamientos en 
caso UNGRD y anuncia 
defensa ante la Corte
Suprema

Senador Alfredo Deluque 
critica gestión del
Gobierno Nacional en La 
Guajira y reconoce avances 
en agua potable

Cuatro emprendedores de 
Uniguajira viajarán de
misión académica a
Ecuador y México

Carlos Andrés Duarte
Ospino asume como

Secretario de Educación
encargado de La Guajira

JUDICIALES

Niña de 4 años fue presuntamente raptada por una 
mujer en moto en el barrio Dividivi de Riohacha:

familia pide ayuda urgente para encontrarla

Ejército y Policía incautan 1.311 
galones de gasolina en operativo 

contra el contrabando en
Paraguachón

Habitantes de Porciosa acataron 
orden de encierro impuesta por 

grupo armado
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Carlos Andrés Duarte Ospino, Secretario de Educación encargado de La Gua-
jira.

En medio de la Cumbre de 
Asocapitales que se adelantó 
en Manizales, el Ministro de 
Defensa, Pedro Sánchez asu-
mió el compromiso de hacer 
presencia en Riohacha para to-
mar acciones con Policía Nacio-
nal y el Ejército Nacional.

En esta Cumbre participó el 
alcalde de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles.

“Por la seguridad y el orden 
del territorio, Ministerio de De-
fensa. Lo hacemos por nuestra 
gente”, dijo el burgomaestre.

De igual manera el ministro 
Pedro Sánchez, en este espa-
cio, escuchó a los mandatarios 
locales sobre las principales ne-
cesidades en materia de seguri-
dad en sus territorios. 

A su vez, narcotráfico, hur-
to, y acciones contra el crimen 
organizado fueron los princi-
pales temas que se abordan en 
esta reunión de altos funciona-
rios.

“La seguridad hay que mi-

rarla desde un concepto regional 
y los límites departamentales 
no pueden ser espacios o zonas 
grises donde se oculte el crimen. 
Siempre este cáncer intentará 
expandirse, pero nosotros esta-
mos no solamente conteniéndo-
lo, sino recuperando el control 
de esas zonas”, dijo el ministro 
Pedro Sánchez.

Además, el alto funcionario 
coincidió en que hay mejorías 
de seguridad y reducción de 
ciertos delitos, pero que el ‘Ice-
berg Criminal’ en Colombia es 
una realidad: “lo que vemos son 
solo los efectos, pero las causas 
son profundas”. 

Finalmente, detalló el Mi-
nisterio que “el narcotráfico, el 
contrabando, la minería ilegal, 
la corrupción y un tejido social 
degradado alimentan la insegu-
ridad. Esto no es solo un reto de 
la Fuerza Pública, es un desafío 
que debemos enfrentar como Es-
tado, de la mano de las autori-
dades departamentales”.

Asumió este lunes 31 de 
marzo Carlos Andrés Duar-
te Ospino como Secretario de 
Educación encargado de La 
Guajira.

El anuncio lo realizó la Se-
cretaría de Educación del de-
partamento en sus redes so-
ciales, luego de la renuncia en 
el cargo de Carlos Elías Zarate 
Pérez. 

“Por el Decreto Número 0179 
de 2025, se acepta la renuncia 
de Carlos Elías Zarate Pérez y se 
declara una vacancia definitiva 
en la Secretaría de Educación 
Departamental. Ante lo cual el 
Gobernador Jairo Aguilar Delu-

que, designa de manera tem-
poral a Carlos Andrés Duarte 
Opino, secretario de Apoyo a la 
Gestión, como encargado en la 
Secretaría de Educación Depar-
tamental”, afirmó la SED.

A su vez, la Secretaría apro-
vechó para “agradecemos a Car-
los Elías Zarate Pérez por su de-
dicación y esfuerzo, y le damos 
la bienvenida a Carlos Andrés 
Duarte Opino, deseándole éxito 
en sus nuevas responsabilida-
des”.

Ya Carlos Andrés Duarte 
Ospino había ocupado el car-
go por solicitud directa del 
gobernador Jairo Aguilar tras 

la salida de Lady Diana Ochoa 
Oliveros.

Cabe recordar que el man-
datario de los guajiros ha in-
dicado en reiteradas ocasiones 
que una de las dependencias 
con mayor compromiso con 
la atención de niños, niñas y 
adolescentes es precisamente 
la Secretaría de Educación De-
partamental.

Se espera que lo más pronto 
posible, el gobernador asigne a 
un profesional en el cargo de la 
Secretaría de Educación, para 
que agilicen todos los procesos, 
proyectos, obras, que desde allí 
se desprenden.

Este lunes 31 de marzo se 
confirmó que seguirá como Ge-
rente Administrativo de SAMA 
Ltda, Armando Ramírez.

Así lo dio a conocer la alcal-
día municipal de Manaure, en ca-
beza de su alcalde Jhon Pimienta 
Jusayu, donde se escogieron los 
demás integrantes de la junta di-
rectiva de SAMA Ltda.  

“Primera vez después de tan-
to tiempo en la historia de SAMA 
Ltda, se ratifica la permanencia 
del cargo al Gerente Administra-
tivo; Armando Ramírez con be-
neplácito de la mayoría de Repre-
sentantes de esta empresa ante el 
apoyo del mandatario Jhon Galvi 
Pimienta Jusayu”, dijo la alcaldía 
de Manaure.

De igual manera, detalló la 
administración municipal que 

“esto muestra la credibilidad y la 
confianza que el Gerente ha gene-
rado en la empresa y en la comuni-
dad manaurera. SAMA Ltda, con-
fiamos para un mejor Manaure”.

Asimismo, como gerente ope-
rativo estará William Yanett Gra-
nados, quien es ingeniero quími-
co.

Mientras que Nelson Toro 
Lozada será el Revisor Fiscal. Y 
Walter Oñate será el Secretario 
General.

Se espera que con la esco-
gencia de la nueva junta direc-
tiva de SAMA Ltda la población 
manaurera pueda sobresalir en 
su economía, esto por medio del 
impulso del gobierno nacional 
para rescatar la empresa y que 
los habitantes se puedan ver be-
neficiados.

En el marco de la Cumbre de Asocapitales, donde participaron 20 mandatarios del país

Tras la renuncia de Carlos Elías Zarate Pérez

Contó con el apoyo de la mayoría de los representantes de la empresa

Alcalde Genaro Redondo se reunió en Manizales con el
Ministro de Defensa para tomar acciones contra la inseguridad 
en el Distrito

Carlos Andrés Duarte Ospino asume como Secretario de Educación 
encargado de La Guajira

Escogida la nueva junta directiva de SAMA Ltda: ratificado Armando 
Ramírez como Gerente Administrativo
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Ministro de Defensa, Pedro Sánchez.Genaro Redondo, alcalde del Distrito de Riohacha.

Representantes de las asociaciones y el alcalde de Manaure, Jhon Pimienta Jusayu.
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Destacando las inversio-
nes realizadas en cada uno de 
los  sectores del municipio, el 
alcalde de Barrancas, Vicente 
Berardinelli, realizó de manera 
virtual este 31 de marzo  la Au-
diencia Pública de Rendición 
de Cuentas de la Alcaldía Mu-
nicipal, correspondiente a la 
vigencia 2024.

Desde la Hacienda Santa 
Cruz, con la presencia de su ga-
binete de gobierno, honorables 
concejales, funcionarios de la 
administración, agremiaciones, 
familiares, amigos y comuni-
dad en general, el mandatario 
local estuvo al frente rindiendo 
un informe,  donde mostró a la 
ciudadanía, cuales fueron las 
obras, gestiones, acciones y re-
sultados logrados que crearon 
más impacto en esta anualidad,  
así como programas y proyec-
tos, sus respectivos avances,  el 
cumplimiento de las metas del 
Plan de Desarrollo 2024-2027.

En el inicio de la Rendición 
de Cuentas, el alcalde Vicente 
Berardinelli, destacó: "Quiero 
expresar mi agradecimiento a 
Dios, a nuestra autoridad ecle-
siástica Padre Bláster, y a todos 
los presidentes de acción comu-
nal que hacen parte de la piedra 
angular de nuestro municipio".

También resaltó la impor-
tancia de la participación ciu-
dadana y agradeció a "esas per-
sonas que están ahí conectadas, 
que siempre han estado muy 
pendientes de lo que ha sido este 
proceso en la vigencia 2024, y 
que sin duda hoy van a conocer 
todos los logros y proyecciones 

que tenemos en este cuatrienio".
Además, destacó que, se 

han logrado avances significa-

tivos en materia social, infraes-
tructura y desarrollo económi-
co, y manifestó su compromiso 

con la transparencia y la rendi-
ción de cuentas.

La audiencia pública, que 

también fue transmitida a tra-
vés de las cuentas oficiales de 
la alcaldía de Barrancas, fue 
seguida por cientos de barran-
queros que se conectaron des-
de sus casas, el público presen-
te participó de manera activa. 

Asimismo, el mandatario 
resaltó el trabajo que realizó la 
Oficina de Gestión Social, de 
la mano de la Gestora Social, 
Estefany Romero agradeciendo 
las gestiones que se lograron 
uniendo y reforzando la parti-
cipación y el tejido social.

Las personas que deseen 
mayor información sobre la 
Audiencia Pública de Rendi-
ción de Cuentas vigencia 2024 
de la alcaldía municipal de Ba-
rrancas, pueden reproducir el 
video que fue transmitido en 
vivo, el cual quedó guardado 
en nuestras cuentas oficiales 
facebook y youtube.

Finalmente el alcalde agra-
deció a cada uno de su equipo, 
a los concejales a la fuerza pú-
blica y a todos los que contri-
buyeron de una u otra forma 
al desarrollo del municipio 
"Quiero agradecerle a cada una 
de esas personas que ha estado 
ahí conectadas, muy pendientes 
de esta rendición que es de us-
tedes, es para ustedes, es para el 
desarrollo de Barrancas.

Y quiero decirles que este 
apenas es el inicio de todo ese 
gran proceso que estamos lle-
vando de transformación y de 
desarrollo económico, turístico y 
social para el municipio de Ba-
rrancas, porque queremos más 
para la gente". Culminó

Desde la Hacienda Santa Cruz

Alcalde Vicente Berardinelli, realizó  Rendición de Cuentas 
vigencia 2024

Tras el caso registrado el pasa-
do 25 de marzo en Maicao, don-
de dos mujeres fueron capturadas 
por presuntamente realizar trans-
ferencias indebidas por una suma 
millonaria, la empresa SuperGI-
ROS se pronunció públicamente 
para indicar que ha actuado de 
manera inmediata para contener 
este tipo de maniobras delictivas y 
para advertir sobre las consecuen-
cias penales que conllevan estas 
prácticas.

SuperGIROS explicó que situa-
ciones similares ya habían ocurrido 
el año pasado en el departamen-
to del Cesar, donde las personas 
involucradas actualmente se en-
cuentran siendo procesadas judi-
cialmente por delitos como estafa, 

hurto por medios informáticos y 
transferencia no consentida de 
activos. De acuerdo con el Código 
Penal colombiano, estas conductas 
pueden acarrear penas que oscilan 
entre 48 y 120 meses de prisión, 
además de multas económicas.

También reiteró su compromi-
so con la seguridad de las opera-
ciones en sus puntos autorizados 
y agradeció la rápida acción de 
las autoridades frente a este caso 
registrado en el barrio Centro de 
Maicao.

SuperGIROS invitó a los usua-
rios a estar atentos y denunciar 
cualquier situación sospechosa 
que pueda representar un riesgo 
para la seguridad financiera y ope-
rativa de los usuarios.

SuperGIROS alerta a la ciudadanía sobre consecuencias 
penales a quienes cometan fraudes
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El alcalde de Barrancas, Vicente Berardinelli, presentó avances en infraestructura, desarrollo económico y programas 
sociales en su rendición de cuentas 2024.

SuperGIROS reafirma su compromiso con la seguridad financiera y advierte sobre las consecuencias 
legales de fraudes electrónicos.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

4Riohacha, La Guajira POLÍTICA

El vicepresidente de la 
Federación Colombiana de 
Softbol, Androcles Oviedo, 
muestra su inconformidad 
por la forma como prestan 
el estadio de Softbol, para 
eventos populares

Una senadora de la 
República que no 
se dormirá en sus 
"laureles"

¿Será qué sería 
una nueva pata 
que le sale al 
gato?

Silvestre por aquí; 
Silvestre por allá y 
Silvestre por todas 
partes

El alcalde de Uribia, Jai-
me Buitrago García, 
entregó dos nuevas 
aulas escolares para la 

comunidad indígena de Jiisen-
tira, en la Alta Guajira.

El mandatario de los uri-
bieros reveló que siguen entre-
gando obras para el beneficio 
de los estudiantes de la etnia 
wayuu en los territorios más 
apartados de la capital indíge-
na de Colombia.

“Con mucho orgullo y com-
promiso, entregamos las nuevas 

aulas escolares en la comunidad 
de Jiisentira, que permitirán a 
nuestros niños y niñas aprender 
en espacios dignos y seguros”, 
informó Buitrago García.

De igual manera, indicó la 
primera autoridad del munici-
pio de Uribia que van a seguir 
adelantando este tipo de accio-
nes para atender a la población 
wayuu.

“La educación es la base del 
futuro de Uribia, y seguiré tra-
bajando incansablemente para 
garantizar que cada rincón de 

nuestro municipio tenga las 
herramientas para construir el 
progreso que todos soñamos”, 
añadió.

Finalmente, dijo el alcalde 
que “no solo estamos constru-
yendo aulas, sino que estamos 
cumpliendo sueños. Invertir en 
la educación, es invertir en el 
progreso”.

El plan de gobierno de Jai-
me Buitrago sigue siendo ‘Uri-
bia progresa’, generando obras 
y acciones para el sector urba-
no y rural.

“La educación es la base del futuro de Uribia”: Jaime Buitrago

Alcalde de Uribia realizó la entrega de nuevas aulas 
escolares para comunidad indígena de Jiisentira

A raíz de que es Vox Pu-
pulis en el sentido de 
que le salió "dueño" a un 
lote de terreno que está 
cerca del estadio "El Sa-
laito" y que hace varios 
años fue adquirido por 
la Gobernación de La 
Guajira.
Este lote está ubica-
do en el Barrio Arriba 
de Riohacha y estaría 
destinado para la cons-
trucción de un parque 
de recreación y que se-
ría adornado con una 
posible escultura del ex 
goleador de la Selección 
Nacional de Colombia 
de Mayores, Arnoldo 
Iguaran Zúñiga. Sería 
esculpida por el escul-
tor riohachero, Amylkar 
Ariza Gómez.
Se anota que la obra del 
parque y de la escultura 
sería a través de la Go-
bernación de La Guajira, 
cuya cabeza visible es 
Jairo Aguilar Deluque.
¡Y no se diga más!

Y asegura que este escenario de-
portivo cada vez que lo prestan 
para algún espectáculo público 
por parte de la Alcaldía, lo dejan 
en malas condiciones. Y poco a 
poco se ha ido deteriorando.
También dijo Androcles Oviedo, 
que la Alcaldía del Distrito de Rio-
hacha debería tomar atenta nota 
sobre la forma como está pres-
tando el estadio de Softbol para 
eventos que no tienen nada que 
ver con ese deporte. "De seguir la 
situación anunciada el estadio de 
Softbol se va a derrumbar en cual-
quier momento". 
Terminó diciendo el vice presiden-
te de la Federación Colombiana de 
Softbol, Androcles Oviedo.
¡En tierra derecha!
¡Y esa era la jugada!

Martes, 1 de abril de 2025

Es lo que se podría decir ante 
el anuncio del gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, en el sentido de que 
será Silvestre Dangond quien 
en un acto especial y solem-
ne cantará a todo pulmón el 
himno del Departamento de 
La Guajira. Cuya letra y mú-
sica es del siempre recordado 
maestro de los maestros, Luis 
Alejandro López Ávila. En vida 
fue conocido como "Papayi" y 
tuvo la oportunidad de ser un 
excelente educador y ocupó 
en un momento la Secretaría 
de Educación Departamental, 
siendo gobernador Eduardo 
Abuchaibe Ochoa.
Se anota que la actuación de 
Silvestre Dangond será el pri-
mero de julio cuando nues-
tro departamento cumple 60 
años de vida político adminis-
trativa. Fue creado por la Ley 
19 del 10 de noviembre de 
1964. Claro, previo acto le-
gislativo del 28 de diciembre 
de 1963. 
El autor del acto legislativo 
y de la ley fue José Ignacio 
Vives Echeverría, natural de 
Santa Marta.
¡Y... Listo, el pollo!

Nos referimos a Martha 
Peralta Epieyuu, quien po-
siblemente sería llamada 
a indagatoria por parte de 
la Sala de Instrucción de la 
Corte Suprema de Justicia. 
Teniendo como punto de 
referencia que no solamen-
te una fiscal de Bogotá, sino 
el ex director de la UNGRD, 
Olmedo López, que la "sal-
picaron" en el sonado caso 
de corrupción liderado por 
quien en este momento po-
dría ser condenado por la 
justicia ordinaria, el mismo 
Olmedo López.
Se específica que la sena-
dora de estirpe wayuu ya 
tiene un equipo de aboga-
dos que estarían listos para 
actuar en su defensa.
Lo cierto es que a la se-
nadora Martha Peralta 
Epieyuu, alguien de la po-
lítica colombiana la quiere 
sacar de "línea de carrera".
¡Y no se diga más!
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¿Ya es hora de actuar con el 
respaldo de la Fuerza Pública?

Buen viento y 
buena mar a una 
Comunicadora 
Social Periodista

EN SERIO Y EN BROMAS
En el sur de La Guajira 
existe un alcalde que le 
dicen "Figurita"

Las oficinas del ICBF, 
Regional Guajira, toda 
la semana pasada 
permanecieron
bloqueadas.
Y ayer se repitió la 
historia

Por parte de algunas comuni-
dades que habitan en la Comu-
na 10, del Distrito de Riohacha.
La semana pasada también 
fueron bloqueadas estas ofici-
nas por comunidades, que al 
parecer, todavía no han logra-
do ningún beneficio este año, 
por parte del ICBF, Regional 
Guajira.
Pero se anota que ayer hubo 
diálogo con las comunidades 
de la Comuna 10, con las po-
sibilidades de un acuerdo que 
permita terminar con el blo-
queo a las oficinas del ICBF, Re-
gional Guajira.
Hay quienes aseguran que el 
ICBF, Regional Guajira, en lo 
que va corrido de este año no 
da pié con bola.
¡Y no se moleste Compadrito, 
el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Se trata de Yuly Gómez 
Palacio, quien en las 
últimas horas y en la 
ciudad de Cartagena se 
posesionó como presi-
dente de la Asociación 
de Periodistas Indepen-
dientes de Colombia, 
APIC, para la Regional 
del departamento de La 
Guajira.
El acto de posesión es-
tuvo liderado por el 
presidente Nacional de 
la APIC, William Hun-
delshauseen Carretero 
y el Secretario General, 
Paulino Cortés Indabu-
ro. 
Esta designación la re-
cibió la joven periodista 
riohachera, Yuly Gómez 
Palacio, con la mayor 
sencillez y aseguró que 
trabajará por el bienes-
tar de los periodistas y 
del periodismo de esta 
sección del país.
Yuly: ¡Buena esa! 
¡Y esa era la jugada!

Porque figura por aquí; figura 
por allá y figura por todas partes, 
pero de aquello cada.
Lleva un año y tres meses de go-
bierno y no se le ven los resulta-
dos en cuanto a obras se refiere. 
Pero en cambio, al parecer, tiene 
un buen equipo en las redes so-
ciales que está a su servicio y con 
vídeos produce una cantidad de 
noticias que solo las creen aque-
llos que día a día frecuentan la al-
caldía en busca de que le regalen 
las "CHOCOLATINAS" de la "CO-
LOMBINA".
Este alcalde recientemente hizo 
una rendición de cuentas que los 
resultados se los llevó un viento 
huracanado que, al parecer, se 
desprendió del "Manantial de Ca-
ñaverales".
Lo cierto es que contra este alcal-
de del Sur de la Guajira, en ver-
dad, ante su comunidad existe 
una inconformidad total.
¡Y no se moleste Compadrito, el 
de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Es un interrogante válido teniendo en cuen-
ta que ayer se presentó un nuevo bloqueo a 
la línea férrea del tren del Cerrejón, cerca a 
Puerto Bolívar.
Estos bloqueos desde hace un buen tiempo 
le vienen haciendo daños al desarrollo y a 
la economía del departamento de La Guaji-
ra, ante la mirada pavida de la Fuerza Públi-
ca que está en la obligación de no permitir 
este tipo de bloqueos que van en contra de 
la Constitución Nacional y de las leyes de 
la República. Pero no toda la responsabi-
lidad sería de la Fuerza Pública, debido a 
que para poder actuar también necesitan 
de una autorización de la autoridad civil en 
este caso sería de la Presidencia de la Repú-
blica, de la Gobernación de La Guajira y de 
la Alcaldía del municipio de Uribia.
Lo cierto es que estamos en una región en 
donde algunas comunidades hacen los que 
les da sus ganas pasando por encima de las 
autoridades legalmente constituidas. De se-
guir así y sí no aparece una "mano dura" el 
desarrollo del departamento de La Guajira 
solo sería flor de un día que nace con el alba 
y muere al atardecer por culpa de unas co-
munidades que llevan impregnadas el sello 
de la irresponsabilidad: por aquí; por allá y 
por todas partes.
¡Y no se moleste Compadrito, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!

Martes, 1 de abril de 2025

La senadora guajira Martha 
Peralta Epieyú se pronunció este 
lunes 31 de marzo a través de 
sus redes sociales, rechazando las 
acusaciones que la vinculan al es-
cándalo de corrupción en la Uni-
dad Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGRD). 

En un video publicado en su 
cuenta oficial, Peralta calificó los 
señalamientos en su contra como 
una “persecución atroz” derivada 
de su liderazgo en la promoción 
de reformas sociales en el Congre-
so. 

La Fiscalía General de la Na-
ción ha señalado a la senadora 
por presunto interés indebido en 
la adjudicación de un contrato de 
$2.170 millones destinado a la re-
cuperación de Riohacha. Según el 
ente acusador, la congresista ha-
bría participado en una reunión el 
19 de septiembre de 2023 con los 
entonces directivos de la UNGRD, 
Olmedo López y Sneyder Pinilla, 
así como con los contratistas Isaac 
Francisco Riscala Lozano y Jorge 
Riscala Muvdi, propietarios de la 
empresa Inversiones IRL SAS, con 
el presunto propósito de direccio-
nar dicho contrato.  

En su declaración, la senado-
ra rechazó categóricamente estas 
acusaciones, afirmando que su 
actuar siempre ha sido “con recti-
tud y honradez” en defensa de las 
comunidades vulnerables. 

Anunció que, a través de sus 
abogados, defenderá su inocencia 
y estará atenta al llamado de la 
Corte Suprema de Justicia, enti-
dad encargada de investigar a los 
congresistas. 

Martha Peralta enfatizó que su 
conducta siempre ha estado enfo-
cada en buscar beneficios para las 
comunidades, sin agendas ocultas 
ni intereses particulares, y respe-
tando el ordenamiento jurídico.

La Fiscalía ha compulsado co-
pias a la Corte Suprema para que 
determine si hay mérito para abrir 
una investigación formal contra la 
congresista. La magistrada Cristi-
na Lombana de la Sala de Instruc-
ción será la encargada de evaluar 
el caso.   

La senadora concluyó su men-
saje reiterando su compromiso 
con la defensa de las comunida-
des y expresó confianza en que 
se esclarecerá la verdad en este 
proceso.

En un video publicado en su cuenta oficial

Senadora Martha Peralta rechaza señalamientos en caso 
UNGRD y anuncia defensa ante la Corte Suprema

Toque la imagen para ver el video.

https://www.instagram.com/reel/DH3g_9zubiX/?igsh=MTRxOHMyeGthcnpt


¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 6Riohacha, La Guajira POLÍTICAMartes, 1 de abril de 2025

A través de un comunicado ofi-
cial, la Alcaldía Municipal de Mai-
cao informó a la opinión pública 
que no tiene obligaciones econó-
micas pendientes con las personas 
que prestan el servicio de vigilancia 
en las instituciones educativas del 
municipio, aclarando que la con-
tratación de este personal se realiza 
mediante una empresa contratista.

En el documento, la adminis-
tración explicó que no existe un 
vínculo contractual directo entre 
la Alcaldía y los vigilantes, y por 
tanto, no es responsabilidad de la 
Secretaría General atender estos 
pagos. La entidad invitó a quienes 
se sientan afectados a dirigirse di-
rectamente a la empresa contratis-

ta para resolver cualquier situación 
pendiente.

Además, la Alcaldía instó a la 
empresa responsable del servicio 
a aclarar con sus contratistas las 
condiciones laborales, con el fin 
de evitar desinformación entre 
la comunidad. También expresó 
su disposición de brindar apoyo y 
acompañamiento a las personas 
que consideren vulnerados sus de-
rechos y deseen acudir a las autori-
dades competentes.

Finalmente, la administración 
reiteró su compromiso con la segu-
ridad de la comunidad educativa y 
su disposición a resolver cualquier 
duda que surja respecto a este 
tema.

Durante una reciente inter-
vención en un medio radial de 
La Guajira, el senador guajiro 
Alfredo Deluque realizó un ba-
lance crítico sobre la presencia 
del Gobierno Nacional en La 
Guajira, afirmando que las pro-
mesas hechas por el presidente 
Gustavo Petro no se han tradu-
cido en acciones efectivas para 
el desarrollo del departamento.

A juicio del congresista, el 
Ejecutivo “fracasó” en su inter-
vención en el territorio debido 
a una falta de planificación, 
concertación y ejecución ade-
cuada de los compromisos ad-
quiridos.

“El presidente había dicho 
que iba a invertir no sé cuántos 
millones de pesos en La Guajira 
y que iba a cambiar el departa-
mento. La verdad es que no lo ha 
hecho”, expresó el congresista, 
quien además aclaró que, salvo 
el componente de agua pota-
ble, la mayoría de los proyectos 
anunciados no se han materia-
lizado. 

En su intervención, señaló 
que la única área que ha mos-
trado avances ha sido la del 
agua, gracias al trabajo articu-
lado entre el Ministerio de Vi-
vienda y el Plan Departamental 
de Agua, luego del escándalo 
que involucró a Olmedo López 
en la gestión de recursos para 
el suministro hídrico.

Deluque criticó el manejo 
dado a inversiones como los 
carrotanques y las llamadas 
“Ollas comunitarias”, calificán-
dolas como un “descalabro” que 
habría comprometido más de 
medio billón de pesos. 

A pesar de ello, reconoció 
que los esfuerzos técnicos del 
gobierno nacional en esta área 
se han alineado con las estrate-
gias previamente diseñadas por 
la administración departamen-
tal, lo que ha permitido ciertas 
mejoras.

En contraste, lamentó la fal-
ta de avances en proyectos de 
gran impacto económico como 
el tren o el aeropuerto, asegu-
rando que estos siguen sin eje-
cutarse y que su ausencia limi-
ta el desarrollo estructural de 
la región. 

Finalmente, destacó que 
tanto el gobierno departamen-
tal como las administraciones 
municipales han hecho esfuer-
zos significativos por impulsar 
obras y programas sociales que 
ayuden a transformar la reali-
dad del territorio guajiro.

Indica que vinculación de este personal se realiza mediante una empresa contratista

A juicio del congresista, el Ejecutivo “fracasó” en su intervención en el territorio 
debido a una falta de planificación

Alcaldía de Maicao aclara que no tiene pagos pendientes 
con vigilantes de instituciones educativas

Senador Alfredo Deluque critica gestión del 
Gobierno Nacional en La Guajira y reconoce 
avances en agua potable

El senador Alfredo Deluque cuestiona la falta de ejecución del Gobierno Nacional en La Guajira.

Alcaldía de Maicao, foto tomada de LaGuajiraHoy.comparte

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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Henry Fayol Afirmaba en 
1908: "antes de actuar hay que 
saber lo que se puede y lo que 
se quiere". Concepto que cada 
día tiene vigencia por cuanto 
implica la conclusión que "pla-
nificar es necesario". ¿Qué es la 
planificación?. Según Newman 
es: "Decir por anticipado lo que 
hay que hacer". Una planifi-
cación adecuada necesita una 
gran cantidad de información.

La Guajira ha estado cre-
ciendo y el crecimiento orde-
nado exige una planificación 
previa que atempere el ritmo 
de desarrollo. Cuando se circu-
la por la autopista del desarro-
llo se necesitan "faros largos" 
(planificación a largo plazo) 
más potente cuanto mayor sea 
la oscuridad (riegos e incerti-
dumbres inherentes al futuro).

La ley del beneficio social 
sigue siendo una constante 
para todo gobierno y es el pun-
to de arranque del proceso de 
planificación.

Todo buen gobernante de-
berá planificar su estrategia 
de desarrollo bajo el prisma de 
tomar hoy las decisiones que 
habrá que ejecutar mañana y 
si la planificación se origina en 
la información, pasada y pros-
pectiva, qué gran ayuda y qué 
oportuna una buena planifica-
ción para una región.

Plantear para el departa-
mento de La Guajira un con-
junto de estrategias y políti-
cas coherentes, que permitan 
emprender un camino de pro-
greso y bienestar, obliga a co-
nocer información referida a 

las oportunidades que ofrece 
el marco institucional y legis-
lativo como en el económico; 
en tal sentido, los estrategas 
deben identificar las oportuni-
dades para aprovecharlas de 
la mejor manera posible, así 
como neutralizar las amenazas 
que puedan provenir del refe-
rido medio externo. Adicional 
a lo anterior, para revertir la 
situación de estancamiento de 
la economía departamental se 
debe llegar a conocer su di-
námica interna, que permita 
identificar sus fortalezas y de-
bilidades para hacerlas funcio-
nales a una propuesta de desa-
rrollo socioeconómico; por eso 
se plantea que a La Guajira hay 
que buscarle industrialización 
y desarrollos agrícolas — ga-
naderos que hagan sostenibles 
su economía e incremente sus 

flujos comerciales. En esto está 
empeñado el gobernador Jairo 
Alfonso Aguilar Deluque, quien 
con  excelentes asesores, que 
ha puesto en marcha lo diseña-
do en las apuestas para apunta-
lar el desarrollo de La Guajira 
como es llevar agua a todos los 
municipios y en especial a las 
zonas indígenas de Uribia, Ma-
naure, Hatonuevo, Barrancas y 
Riohacha, en equipo con Esep-
gua y su gerente, la dinámica 
ingeniera Andreina Susana 
Garcia Pinto; así como el área 
del turismo y del sector agrope-
cuario haciendo énfasis en los 
sectores de la salud y de lo so-
cial, que debe ser el despegue y 
consolidación del plan de desa-
rrollo. Para su proyecto de esta 
envergadura se requiere hacer 
funcional sus recursos energé-
ticos (carbón y gas natural), los 

otros minerales (calizas, talco, 
yeso y sal), sus tierras áridas 
pero mecanizables y transfor-
mables en fértiles a partir de la 
irrigación; el mar y los paisajes 
por doquier. Es bueno precisar 
que a corto plazo se presenta 
una gran amenaza como lo es 
la disminución de producción 
y exportación de carbón por 
parte de Cerrejón lo que de 
seguro generará un recorte de 
personal generando unos altos 
índices de desempleo en el de-
partamento.

Una vez elaborado el aná-
lisis de escenarios internos y 
externos de la entidad terri-
torial, surge la pregunta de 
cómo actuar para aprovechar 
las oportunidades del marco 
institucional y las condiciones 
favorables del departamento, 
y de esa manera lograr romper 

el círculo vicioso del escaso cre-
cimiento económico en que se 
encuentra sumida La Guajira 
desde los primeros años de las 
dos décadas pasadas. Para dar 
respuesta a tal interrogante, 
se asume que la nueva fase de 
desarrollo económico tiene exi-
gencias sistémicas, por lo que 
una falla en el sistema educati-
vo, financiero, en la estructura 
productiva o en los niveles de 
gobernabilidad, repercute so-
bre el sistema en su conjunto, 
limitando la competitividad de 
la empresa, la región o el país.

De acuerdo a lo anterior, se 
le apuesta a un grupo de estra-
tegias y política, como UNO DE 
LOS CAMINOS para alcanzar 
una mejor gestión del desarro-
llo regional en el departamento 
de La Guajira, mi libro de eco-
nomía Estrategias Para el Desa-
rrollo, que fue mi tesis de grado 
en la universidad del Norte de 
Barranquilla, continua vigente 
en las cuatro estrategias pro-
puestas para el desarrollo de la 
península:

I. Aumentar la inversión en 
la acumulación de conocimien-
tos (educación, capacitación, 
tecnología, experiencia);

II. Identificar y seleccionar 
un perfil productivo departa-
mental (en el entendido de ser 
la justificación técnica y econó-
mica de la propuesta);

III. Consolidar la acumula-
ción de poder político (sea por 
la vía de la descentralización 
fiscal y política que se viene im-
pulsando en Colombia, o crea-
do endógenamente, al interior 
de la entidad territorial); y

IV. General un ambiente 
para la construcción de con-
sensos, fundamentado en la 
credibilidad y legitimidad (via-
bilidad social y política de la 
propuesta).

Hernán Baquero Bracho

Estrategias para lograr el despeje económico 
de un verdadero desarrollo guajiro
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El gobernador Jairo Alfonso Aguilar Deluque y la gerente de Esepgua, Andreina Susana García Pinto, lideran estrategias 
para el desarrollo sostenible de La Guajira.
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Esta frase hoy me pega con mucha 
fuerza. No solo como abogada, sino 
como #Mujer, como política, como 
wayuu y como guajira. Y quiero pre-
cisar con total claridad: que no milito 
en el mismo partido que la senadora 
Martha Peralta Epieyú, nunca he he-
cho parte de sus campañas, ni tengo 
acuerdos políticos o electorales con 
ella. Vengo de una trayectoria comple-
tamente distinta, incluso desde orillas 
ideológicas diferentes, pues todos los 
que me conocen saben que milito en 
el partido conservador desde hace 23 
años. 

Hoy no me mueven los vínculos po-
líticos porque no existen, me mueve la 
SORORIDAD o SOLIDARIDAD DE GÉ-
NERO y mis convicciones ideológicas, 
porque siempre he defendido el dere-
cho de la mujer a participar en los es-
pacios de poder político con garantías.

Lo hago porque como abogada 
creo en el debido proceso, en la pre-
sunción de inocencia, y en la justicia 
como valor supremo, especialmente 
cuando se trata de MUJERES que en-
frentan ataques mediáticos antes que 
un juicio formal, porque lo he vivido 
en carne propia y se lo que duele, asus-
ta y abruma encontrarse bajo el juicio 
moral de quienes opinan sin pruebas 
y sin conocer las realidades detrás de 
los titulares. 

Y también lo hago desde el lugar 
de una mujer política que sabe cuánto 
cuesta llegar a esos espacios de repre-
sentación. Lo difícil que es ser madre, 
indígena, lideresa, y estar en el centro 
del debate público. Y lo desproporcio-
nado que es el castigo cuando somos 
nosotras —y no ellos— las señaladas.

Martha y yo no compartimos par-
tido, pero sí compartimos algo más 
importante: la convicción de que las 
mujeres tenemos derecho a ocupar lu-
gares de poder sin ser reducidas a sos-
pecha o a escarnio. 

Por eso hoy me solidarizo con ella. 
Desde mi autonomía. Desde mi crite-
rio. Desde la certeza de que la política 
no puede seguir siendo el lugar donde 
se condena antes de escuchar.

Hoy reafirmo mi compromiso con 
el Derecho, pero aún más con la Jus-
ticia, y más allá de los resultados jurí-
dicos de este proceso judicial, lo más 
importante es el derecho a la legítima 
defensa, al respeto por la integridad 
personal, y a que no se nos juzgue mo-
ralmente a todas las mujeres con tanta 
severidad.

Este juicio público que hoy hacen 
medios de comunicación y contradic-
tores políticos, en apariencia justo por 
las acusaciones, en realidad alimenta 
un imaginario de sospecha hacia las 
mujeres y los pueblos indígenas en la 
política, como si estuvieran llamados a 
una moral superior, y al no cumplirla, 
quedaran deslegitimados.

La exigencia ética a las mujeres y 
a los indígenas en política no puede 
ser más alta que la que se exige a los 
hombres blancos criollos del centro del 
país o de cualquier parte del mundo. 
De lo contrario, caemos en una forma 
de exclusión sofisticada, donde solo 

podemos ser aceptadas si no fallamos 
nunca.

Esto termina siendo profundamen-
te machista y colonial: el patriarcado 
y el racismo estructural se alimentan 
también de estas narrativas que apa-

rentan “justicia crítica”. 
La lucha contra la corrupción es un 

imperativo ético y jurídico, pero debe 
hacerse con pruebas, no con pasqui-
nes. Y mucho menos con discursos 
que, bajo la excusa de la indignación, 

terminan minando la credibilidad de 
los sectores que históricamente han 
sido marginados.

Por eso hoy, desde el lugar don-
de habita mi palabra y mi conciencia, 
hago un llamado a las mujeres guaji-
ras, a mis hermanas wayuu y a toda la 
sociedad de nuestro departamento: no 
permitamos que el juicio sin pruebas 
se convierta en herramienta de exter-
minio simbólico. No alimentemos con 
nuestro silencio ni con nuestra sed de 
escándalo esas estructuras que siempre 
han querido vernos frágiles, divididas 
o calladas. Que esta coyuntura, más 
allá de nombres propios, nos despierte 
como comunidad. Que defendamos el 
derecho a la verdad, sí, pero también 
el derecho a la dignidad. Que nos vea-
mos en el rostro de la otra, incluso si 
no pensamos igual, incluso si venimos 
de caminos distintos. Porque el día que 
logremos eso, ese día también estare-
mos luchando por una Guajira más jus-
ta, más decente, más humana.

Que sea la justicia —con sus tiem-
pos, sus pruebas y sus garantías— la 
que determine la verdad, y no una ciu-
dadanía precipitada que sentencia des-
de la desinformación, el prejuicio o la 
emoción amplificada por los titulares. 
Porque cuando el juicio lo dicta la opi-
nión pública y no un juez imparcial, lo 
que muere no es solo la presunción de 
inocencia, sino también la posibilidad 
de una democracia verdaderamente 
justa.

Oriana Zambrano Montoya

Como Mujer, wayuu y política: defiendo el 
debido proceso y pido justicia sin sesgos

8Riohacha, La Guajira OPINIÓNMartes, 1 de abril de 2025

Lideresa wayuu defiende el derecho de las mujeres a la participación política sin juicios anticipados ni estigmatización.
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 Según el Índice Latinoa-
mericano de Inteligencia Arti-
ficial (2023), Colombia en los 
últimos años se ha destacado 
como el sexto país de Amé-
rica latina en el desarrollo e 
innovación de proyectos re-
lacionados con la Inteligen-
cia Artificial, esto demuestra 
un firme crecimiento en todo 
lo relacionado con la IA. Este 
crecimiento se ve reflejado en 
el aumento de investigaciones 
significativas sobre IA en los 
últimos diez años, investigacio-
nes que dieron como resultado 
la presentación del CONPES 
2775/2019, el documento titu-
lado: Marco ético para la inte-
ligencia artificial en Colombia 
en el 2020, el documento titu-
lado: Recomendaciones para el 
desarrollo y fortalecimiento de 
la IA en Colombia en el 2022, 
entre muchos otros. 

Sin embargo, existe una 
enorme ambivalencia con res-
pecto a la IA. Por un lado, se 
plantean grandes esperanzas y 
expectativas, próximas a una 
solución tecnológica según el 
cual todos nuestros problemas 
(económicos, sociales, ambien-
tales) se arreglarán con el de-
sarrollo y uso de la IA y las de-
más tecnologías convergentes. 
Por otro lado, existe un enor-
me desconocimiento social (en 
la ciudadanía, en las empresas, 
en las instituciones y organiza-
ciones) referente a esta tecno-
logía, sobre sus posibilidades, 
sus potenciales beneficios y 
sus riesgos. No se percibe so-
cialmente la importante cade-
na de valor que dispone usar, 
compartir y reutilizar los datos 
mediante algoritmos de IA, 
para generar políticas públicas 
anticipatorias, servicios, acti-
vidad económica y acciones 
de denuncia social. Y el desco-
nocimiento se traduce en una 
percepción distorsionada de 
esta tecnología, produciendo 
miedo, desconfianza y rechazo 
en una sociedad tan compleja 
como la colombiana. 

Para lograr el objetivo de 
una IA justa y éticamente res-
ponsable es preciso, en prime-
ra instancia, superar las barre-
ras que pueden intervenir en la 
aplicación de esta tecnología. 
Es decir, es necesario generar 
confianza entre los usuarios 
y las empresas e institucio-
nes que desarrollan las tecno-
logías. Es necesario que los 
usuarios acepten y se apropien 
social y éticamente de estas 
tecnologías. La persistencia de 
la desconfianza terminará con-
virtiéndose en incertidumbres 
y riesgos que pueden afectar de 
manera decisiva al desarrollo y 
la utilización de la IA. Inicial-
mente, la introducción de una 

tecnología en un determinado 
entorno es sólo una “novedad”; 
esta novedad se convierte en 
“innovación” que es en la etapa 
en la que estamos actualmen-
te en Colombia, cuando esta 
innovación es adoptada por la 
comunidad o el grupo social al 
que va dirigida. Las caracterís-
ticas de este proceso de adop-
ción son muy variadas, ya que 
el acercamiento que una comu-
nidad o grupo hace a la inno-
vación propuesta se produce a 
través de conjuntos de prácti-
cas, representaciones sociales y 
valores éticos sobre dicha inno-
vación. 

En este sentido, un elemen-
to fundamental para la acep-
tación social y apropiación de 
la IA es la ética. La práctica del 
uso de una tecnología está es-
trechamente relacionada con 
los principios éticos que incor-
pora y es la condición básica 
para la apropiación y acepta-
ción de la tecnología por parte 
de la comunidad.

Así, la importancia de la 

ética en el desarrollo de la IA 
constituye un instrumento pri-
vilegiado para el imprescindi-
ble empoderamiento tecnológi-
co de la ciudadanía. Asimismo, 
y como necesario complemento 
del desarrollo ético, los pode-
res públicos y en general, las 
instituciones y otras organiza-
ciones, han de promover la for-
mación y sensibilización de la 
sociedad sobre el potencial de 
la IA para generar valor econó-
mico y social, haciendo hinca-
pié en los deberes de cuidado 
y a la vez, en las oportunidades 
que un tratamiento correcto 
y ético de la IA ofrece para la 
investigación biomédica, la sa-
lud, la gestión administrativa, 
los servicios sociales, la aten-
ción a colectivos desfavoreci-
dos, el desarrollo económico, 
la innovación; esto es, para el 
bien común que legitima preci-
samente este uso socialmente 
responsable de la IA y la cien-
cia de datos masivos. 

Por otro lado, se debe de te-
ner en cuenta que este tipo de 

tecnologías evolucionan muy 
rápido en el tiempo, por lo que 
es necesario que el marco ético 
sea dinámico y se adapte a la 
nueva realidad. Es por esto por 
lo que los futuros gobiernos de 
Colombia deben seguir mejo-
rando y desarrollando el marco 
ético de la IA ya implementado. 
Este marco actualmente está 
alineado y trabaja de la mano 
con los proyectos e iniciativas 
de IA realizados en Colombia. 
Es fundamental entender que 
este marco no sólo funciona en 
la implementación de la IA y la 
tecnología en sí, sino también 
en el desarrollo de estas nuevas 
políticas e iniciativas. 

Asimismo, se debe seguir 
enfatizando e implementando 
principios del marco ético es-
pecíficos como el de la “Pre-
valencia de los derechos de 
niños, niñas y adolescentes, 
équidas de género, diversidad 
racial y religiosa, sostenibili-
dad ambiental, entre otros” en 
los diferentes proyectos que se 
desarrollen desde el gobierno 

en materia de IA, lo anterior es 
fundamental debido a que esto 
persiste en ser una población y 
sector vulnerable en los impac-
tos que esta tecnología puede 
tener. 

El gobierno colombiano en 
conjunto con los diferentes ac-
tores de interés podría liderar 
acciones como las siguientes:

• Promover mecanismos 
y herramientas para la audito-
ría interna y externa de algo-
ritmos utilizados por el sector 
público y privado. 

• Explorar mecanismos 
que favorezcan el cierre de bre-
chas de conocimiento sobre IA 
y su impacto. 

• Explicabilidad de algo-
ritmos para sectores y pobla-
ciones específicas. 

Sólo así será posible un 
nuevo pacto “tecnoético-social” 
(entre ciudadanos, organiza-
ciones y estados) que, basándo-
se en una reflexión ética, evite 
las injusticias algorítmicas (por 
falta de inclusividad, por des-
igualdad, por discriminación) 
y promueva el bien común. El 
desafío es desarrollar la IA (y 
demás tecnologías disrupti-
vas) con equidad y participa-
ción, alineada con los modelos 
mundiales de investigación e 
innovación responsables y que 
favorezca su apropiación social 
en términos de lo que se ha 
denominado “tecnologías en-
trañables” abiertas, versátiles, 
controlables, comprensibles, 
sostenibles, respetuosas con 
la privacidad, centradas en las 
personas y socialmente respon-
sables (con especial cuidado de 
los individuos y colectivos más 
desfavorecidos). De ese modo, 
se generarán entornos tecnoló-
gicos “amigables”, que no aís-
len del mundo fuera de línea ni 
de nuestro cuerpo y que incre-
menten la conexión social que 
contribuye efectivamente a la 
vida común.

Isacc Rafael Pérez Pinto

La importancia de un pacto “tecnoético-social” en el 
desarrollo de la inteligencia artificial (IA) en Colombia

Martes, 1 de abril de 2025

Colombia avanza en IA, pero enfrenta desafíos en confianza social y regulación ética para su desarrollo responsable.
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Comenzaba la década 
de los años setenta 
antes de la "Bonanza 
Marimbera" cuando 

sucedió algo que está en la me-
moria de los riohacheros y rio-
hacheras de antaño. Fue en la 
Cárcel del Distrito Judicial de 
Riohacha, ubicada en la Calle 
10 con Carrera 18, Barrio José 
Antonio Galán.

Este centro de reclusión 
fue diseñado y construido 
por el arquitecto riohachero, 
José Manuel Romero Aroca; 
el maestro de obra fue Rafael 
Púas, natural de Barranqui-
lla; el supervisor, fue Rodolfo 
Moscarella, natural de Ciénaga 
(Magdalena). Se inauguró el 2 
de febrero de 1963.

Con relación a esta cárcel 
se presentó algo increíble en 
su devenir administrativo. Des-
de el mismo momento en que 
el director de la época recibió 
a un recluso procedente de la 
cárcel de Santa Marta, sindica-
do de homicidio.

A los pocos meses a este 
recluso, de nombre "Gumer-
sindo" el director del Penal de 
nombre "Pascual", le concedía 
permisos para que saliera al 
área urbana de Riohacha, de 
6:00 de la mañana, a 6:00 de 
la tarde.

Esta situación la aprovechó 
"Gumersindo" para optar por 
divertirse, beber y en la noche 
llegaba borracho a la cárcel 
casi todos los días y especial-
mente los fines de semana.

Todo "andaba bien" y el re-
cluso cumplía con los compro-
misos adquiridos ante el direc-
tor de la cárcel, Don "Pascual".

Pero, resulta que en medio 
de su adicción al licor el recluso 
visitaba el bar conocido como 
"El Howard" y allí terminó ena-
morándose de una meretriz.  
Fue entonces cuando perdió la 
disciplina, y no regresaba a la 
cárcel a la hora convenida con 
el director.

Pero se recuerda que de 
manera increíble un fin de se-
mana, el recluso "Gumersin-
do", todavía no sabemos cómo 
hizo para darse cuenta donde 
trabajaba el autor de esta cró-
nica; por lo que esperó que yo 
saliera de mi trabajo de una 
entidad bancaria, un sábado 
a las 12:00 del día. Me hizo 
un seguimiento por el parque 
Almirante Padilla, sin darme 
cuenta y al llegar a la Calle 
Cuarta con Carrera Siete, es-
quina, me detuvo, y con una 
confianza inesperada me dijo: 
"Marcos, regálame 30 pesos 
para comprar seis tiros 38 lar-
gos, porque no tengo, y así me 
siento desarmado". Ya conocía 
las andanzas de "Gumersindo" 
que era Voz Populis en Rioha-

cha. Y por lógica me sorpren-
dió que un recluso me estuvie-
ra pidiendo plata para comprar 
tiros para su arma de fuego. 
Dios Todopoderoso me iluminó 
en ese momento y le negué la 
suma que me pidió, aun tenien-
do dinero en el bolsillo.

También analicé a "Gumer-
sindo" de manera psicológica y 
lo noté preocupado y algo des-
esperado.

En las horas de la noche de 
ese mismo sábado, "Gumersin-
do" siguió con su rutina de be-
ber licor, violando las reglas de 
la cárcel.

En algún momento se dio 
cuenta que la meretriz de la 
cual estaba enamorado, -al pa-
recer-, tenía una relación amo-
rosa con el cantinero de "El 
Howard", de nombre "Francis-
co", de origen riohachero.

Ese sábado que lo planificó, 
"Gumersindo" estaba tomando 
trago y de repente abandonó el 
bar y se ubicó a cien metros del 
establecimiento conocido como 
"El Howard". Estaba muy cerca 
de una colmena donde vendían 
cervezas. Eran las siete de la 
noche.

Cegado por los celos y el 
cerebro totalmente obnubila-
do por la venganza se prepa-
ró para cuando el cantinero 
"Francisco" saliera a la puerta 
del bar, a tomar aire. En efec-
to, como por cosas del destino 
"Francisco" salió a tomar aire 
a las ocho de la noche y "Gu-
mersindo" sin pensar dos veces 
lo disparó con su revólver 38 
largo y, con un sólo tiro en la 
cabeza, le quitó la vida.

"Gumersindo", después de 
matar a 'Francisco', se fue a in-
ternar a la cárcel, convencido 
que nadie lo había visto dispa-
rar, contra el indefenso canti-
nero.

En su calabozo encendió un 
radio de pila y como todavía 
estaba en estado de alicora-
miento se puso a bailar con la 
música vallenata del momento. 
De una manera desprevenida y 
sin darse cuenta en el tremen-

do lío en que se metió.
Lo cierto es que el crimen de 

"Francisco" fue repudiado por 
la sociedad de Riohacha de la 
época, si se tiene en cuenta que 
pertenecía a una importante fa-
milia riohachera, cuya cabeza 
visible era un respetable señor, 
que por muchos años prestó 
sus invaluables servicios al Mi-
nisterio de Obras Públicas, en 
la llamada Zona de Carreteras.

Pasaban los días y el recluso 
"Gumersindo" se disciplinó. Ya 
no hacía uso del permiso que le 
daba Don "Pascual", el director 
de la cárcel de Riohacha, para 
que saliera a las seis de la ma-
ñana y regresara a las seis de 
la tarde.

Esa actitud de "Gumersin-
do", nunca generó sospechas 
en el interior del Penal, -mien-
tras que afuera-, la Policía Na-
cional y el DAS, investigaban el 
injusto crimen de "Francisco".

Pero un día, aproximada-
mente a las 7: 00 de la noche, 
las olas del Mar Caribe, muy 
cerca de la cárcel-, se enfure-
cieron, apareció un aire como 
de ultratumba en señal de pre-
sagio que algo malo, estaba por 
suceder.

Los moradores del sector es-
taban asustados porque creían 
que se podría presentar un pe-
ligroso Mar de Leva y el agua 
podría llegar hasta sus hogares.

Y en efecto, como una pre-
monición y una hora más tar-
de, a las 8:00 de la noche, de 
manera sorpresiva una camio-
neta F-100 de la línea Ford, se 
estacionó muy cerca de la cár-
cel.

Rápidamente de su carro-
cería bajaron varios hombres 
armados con ametralladoras 
"encapuchados", entraron a la 
cárcel, encañonaron a los guar-
dianes y los desarmaron, al 
tiempo que les dijeron: "Tran-
quilos. Nada es contra ustedes".

Siguieron hacia donde esta-
ban los reclusos y también les 
dijeron: "Tranquilos. Nada es 
contra ustedes. Estamos aquí, 
para matar a "Gumersindo" y a 

"Otoniel".
Cuando "Gumersindo" es-

cuchó esas palabras y como no 
tenía un arma para defenderse, 
salió corriendo y se metió de-
bajo de la cama de su calabozo 
llorando y gritando que no lo 
mataran.

Los "encapuchados" le grita-
ron: "Gumersindo", ¡no llores! 
Sal debajo de la cama, porque 
te vamos a matar, así como tú, 
asesinaste a "Francisco" a san-
gre fría y por celos".

"Gumersindo" seguía llo-
rando y gritaba: "¡No me ma-
ten!", pero los "encapuchados" 
no tuvieron compasión de él. 
Lo sacaron debajo de la cama 
y lo asesinaron con 56 tiros de 
ametralladora.

Luego, buscaron al recluso 
"Otoniel" y también lo asesi-
naron con treinta disparos de 
las mismas ametralladoras. 
"Otoniel", estaba preso por un 
homicidio cometido en un mu-
nicipio de La Guajira, distinto a 
Riohacha. 

Al día siguiente y luego de 
la incursión criminal la infor-
mación fue que familiares de 
"Francisco" se unieron con los 
familiares de otra persona que 
había sido asesinada por el re-
cluso "Otoniel"; optaron por 
"encapucharse" para tomarse la 
cárcel y lograr la venganza por 
sus propias manos.

A partir de ese momento 
se supo que el DAS y la Policía 
Nacional, por fin, descifraron el 
crimen de "Francisco", pero no 
lograron establecer en ningún 
momento, quienes fueron los 
"encapuchados" que entraron a 
la cárcel, para cometer los crí-
menes de los dos reclusos. 

Tampoco se supo a ciencia 
cierta el nombre de la meretriz 
por la cual "Gumersindo" mató 
a "Francisco".

Lo cierto es que cuando me 
enteré que en la toma criminal 
de la cárcel habían asesinado a 
"Gumersindo", me sorprendió 
mucho al observar que sien-
do Riohacha una ciudad tan 
pequeña en esa época, se or-

ganizó esta incursión de dos 
familias con ametralladoras, 
-y como dijimos con anterio-
ridad-, lograron hacer justicia 
con sus propias manos contra 
dos personas que precisamen-
te, estaban bajo la responsabi-
lidad de las autoridades judi-
ciales.

También debo señalar que 
cuando supe que "Gumersindo" 
fue quien mató a "Francisco" el 
mismo sábado que me pidió los 
30 pesos, para comprar seis ti-
ros 38 largos para su revólver, 
le entró un fresco de tranquili-
dad a mi cuerpo, como una cla-
ra señal de tener mi conciencia 
tranquila.

¿Qué tal si yo le hubiera 
dado esos 30 pesos a "Gumer-
sindo", para que comprara los 
seis tiros para su revolver, y 
luego en las horas de la noche 
cometiera el crimen?  

¡El peso de conciencia hu-
biera sido fatal para mí per-
sona. Teniendo en cuenta que 
"Francisco" fue asesinado por 
celos, de una manera injusta.

Entonces razoné y anoto 
que Dios Todopoderoso siem-
pre sabe cómo hacer sus cosas. 
Porque no le entregué a "Gu-
mersindo" los 30 pesos que me 
pidió para comprar los seis ti-
ros para la carga de su revólver 
calibre 38, con el cual mató a 
mi amigo de esa época, “Fran-
cisco", el cantinero del Bar "El 
Howard.

Han pasado muchas déca-
das y los habitantes del Rioha-
cha de antaño y especialmen-
te los del Barrio José Antonio 
Galán, no olvidan esa noche 
trágica. Y como testigo mudo 
continúa en ese lugar la cárcel 
que muy pronto podría ser de-
molida a raíz de que se cons-
truye una nueva, con recursos 
del Ministerio de Justicia. 

Concluyo: se ha podido 
comprobar que el celo es muy 
mal consejero. El crimen de 
que fue víctima "Francisco", es 
una referencia de primer or-
den.

¡Y... pare de contar!
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Incursión con ametralladoras en manos
y muertes en la Cárcel de Riohacha

Cárcel del Distrito de Riohacha.
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Corpoguajira celebró el Día 
Mundial del Agua en la Insti-
tución Etnoeducativa Integral 
Rural Internado Mapuain de 
Uribia.

Allí, se dictó un taller peda-
gógico desde el enfoque dife-
rencial étnico y de grupos eta-
rios de educación ambiental, 
desarrollando temáticas de go-

bernanza, ahorro y uso eficien-
te del agua, en la Institución 
Etnoeducativa Integral Rural 

Internado Mapuin de Uribia.
El objetivo fue sensibilizar a 

los estudiantes sobre la impor-

tancia del agua como recurso 
vital, la necesidad de tener una 
gestión adecuada y formas de 
participar en la protección de 
las fuentes hídricas que hacen 
parte de su territorio. 

En la ejecución de esta ac-
tividad se implementaron di-
ferentes herramientas lúdico- 
pedagógicas tal como lectura 
con ideas para el cuidado del 
ambiente, dinámica ‘Mar de 
ideas’ y la dinámica ‘cada gota 
cuenta’.

Esta jornada fue direcciona-
da por Samuel Lanao Robles, 
encargado de la Corporación 
Autónoma Regional de La Gua-
jira.

Se realizó un taller pedagógico

Corpoguajira celebró el Día Mundial del Agua en una 
reconocida institución educativa de Uribia
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En un contexto donde la 
equidad de género sigue siendo 
un desafío en Colombia, Cerre-
jón avanza en la implementa-
ción de acciones concretas para 
cerrar brechas y generar opor-
tunidades para las mujeres en 
su área de influencia.

De acuerdo con el Índice de 
Equidad de Género 2024, rea-
lizado por la Universidad del 
Rosario y el Centro de Estudios 
para la Competitividad Regio-
nal (SCORe), aún existen retos 
en autonomía económica, ac-
ceso a la educación y corres-
ponsabilidad en el cuidado. 
Frente a este panorama, Cerre-
jón ha desarrollado iniciativas 
orientadas a promover el lide-
razgo femenino, fortalecer la 
independencia económica de 
las mujeres y garantizar espa-
cios de trabajo y comunidades 
más equitativas.

Mayor participación de 
mujeres en la empresa

Cerrejón continúa impul-
sando la inclusión de más 
mujeres en su fuerza laboral, 
promoviendo su presencia en 
áreas tradicionalmente mascu-
linizadas y asegurando su desa-
rrollo profesional dentro de la 
compañía. Actualmente, más 
de 1.700 hacen parte de la 
fuerza laboral y se han fortale-
cido programas internos de for-
mación y liderazgo femenino.

117 de ellas son mujeres lí-
deres, hoy la empresa cuenta 
con 2 vicepresidentas y es li-
derada por una mujer, Claudia 
Bejarano.

Impulso a la autonomía 
económica femenina

A través del Programa de 
Fortalecimiento Productivo, 
Cerrejón viene apoyando a ar-
tesanas de su área de influencia 
con capacitación, herramientas 
y participación en escenarios 
que les permitan vender sus 
productos. En 2024, esta ini-
ciativa benefició a 2.004 ar-
tesanos, de los cuales 1.412 

fueron mujeres, fortaleciendo 
su independencia económica y 
mejorando su calidad de vida.

En este mismo campo se en-
cuentran acciones como la red 

de viveros con comunidades, 
la cual ha sido diseñada con 
un enfoque de género ofre-
ciendo oportunidades a más 90 
mujeres que lideran esta inicia-

tiva, que genera ingresos para 
ellas y sus familias mientras 
responden a desafíos globales 
como detener y revertir la pér-
dida de biodiversidad, fomen-
tar el desarrollo económico 
sostenible, entre otros.

Educación como motor de 
equidad

Con el objetivo de cerrar 
la brecha educativa, en los 
últimos 25 años Cerrejón ha 
apoyado la formación de más 
de 25.000 personas, desde la 
primera infancia hasta la edu-
cación superior, siendo el 47% 
mujeres.

En 2024 se destacaron dos 
programas clave en comunida-
des reasentadas por la empre-
sa. Por un lado, el programa 
de Fortalecimiento Educati-
vo, que benefició a 174 estu-
diantes de los cuales, 90 son 
mujeres, mediante la mejora 
de sus competencias académi-
cas y, por otro lado, el progra-
ma de Auxilios Educativos 
para hijos de trabajadores, 
que brindó apoyo económico a 
254 jóvenes, entre ellos 127 
mujeres para acceder a estu-
dios superiores.

Infraestructuras del cui-
dado:

Uno de los principales desa-
fíos en materia de equidad de 
género es la carga despropor-
cionada del cuidado, que sue-
le recaer en las mujeres. Para 
aliviar esta situación, Cerrejón 
ha implementado diversas ini-
ciativas dirigidas tanto a las 
mujeres de su operación como 
a las de las comunidades veci-
nas.

En ese sentido, hoy es po-
sible encontrar, junto a una 
operación minera, salas de 
lactancia que permiten a las 
mujeres que regresan de su li-
cencia de maternidad, contar 
con un espacio adecuado para 
la extracción y conservación de 
leche materna, facilitando así 
su bienestar y el de sus hijos.

Además, la empresa entre-
gó a la comunidad vecina de 
Provincial un Puesto de Salud 
con un enfoque diferencial. 
Este espacio no solo cuenta 
con consultorios médicos y 
odontológicos, y una sala de 
enfermería, sino también con 
un consultorio de medicina 
tradicional wayuu. Asimismo, 
se habilitó un parque para que 
los niños puedan jugar mien-
tras sus madres reciben aten-
ción médica, dado que la mujer 
wayuu tiene en sus usos y cos-
tumbres, asistir con sus hijos a 
este tipo de espacios.

Por último, entendiendo 
el valor de las mujeres adul-
tas mayores para la sociedad, 
Cerrejón ha establecido un 
programa de Auxilios Econó-
micos y Acompañamiento In-
tegral para las mujeres de las 
comunidades reasentadas en 
este rango de edad. Esta inicia-
tiva busca fortalecer su desa-
rrollo físico y mental, al tiempo 
que promueve oportunidades 
económicas para ellas.

“La equidad de género es un 
eje fundamental en la estrategia 
de sostenibilidad de Cerrejón. 
Nuestras acciones están dirigi-
das no solo a fortalecer el papel 
de la mujer en la compañía, sino 
también a generar condiciones 
equitativas en las comunidades 
vecinas”, afirmó Claudia Beja-
rano, presidenta de Cerrejón.

Cerrejón ratifica su compro-
miso con la equidad de género 
a través de sus políticas y del 
respaldo de certificaciones na-
cionales e internacionales que 
validan sus avances en esta 
materia. La compañía ha obte-
nido el Sello Plata Equipares en 
Equidad Laboral y la certifica-
ción EDGE MOVE®, distincio-
nes otorgadas tras auditorías 
especializadas que evalúan 
criterios clave de equidad. Es-
tos reconocimientos reflejan el 
cumplimiento de los más altos 
estándares y el impacto tangi-
ble de la gestión de Cerrejón en 
el desarrollo de La Guajira.

Cerrejón refuerza su compromiso con la equidad de 
género y la reducción de brechas en La Guajira

Cerrejón impulsa la equidad de género en La Guajira con acciones concretas 
y certificaciones internacionales.
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A través de la estrategia: 
“Mochila Atrapasueños”, que 
impacta positivamente a 5.727 
niñas, niños y adolescentes de 
La Guajira, el Instituto Colom-
biano de Bienestar Familiar 
(ICBF) se unió a la conmemo-
ración del Día Internacional de 
la Eliminación de la Discrimi-
nación Racial para respaldar 
las voces de los niños en la 
lucha contra el racismo. Esta 
jornada cultural se convirtió 
en un espacio de reflexión y 
acción, donde los participantes 
compartieron sus sentimientos 
y propuestas para construir un 
futuro más inclusivo.

El evento, realizado en la 
Plaza Central del corregimien-
to de Camarones, en Riohacha, 
reunió a niñas, niños y adoles-
centes de diversas etnias de la 
región, quienes participaron en 
actividades artísticas. La músi-
ca y la danza fueron el medio 
para expresar las tradiciones 
de los pueblos indígenas, afro-
colombianos y otras comuni-
dades, y sirvieron como herra-
mientas para sensibilizar sobre 
el racismo estructural y promo-
ver la integración y el respeto 
hacia la diversidad. 

A través de Mochila Atra-

pasueños, Bienestar Familiar 
construye entornos protectores 
junto a las comunidades y espa-
cios en los que las niñas, niños 
y adolescentes son escuchados y 
toman un papel activo en el di-
seño de actividades que fomen-

tan la inclusión y la equidad. 
Gracias a la colaboración de 61 
organizaciones aliadas, la estra-
tegia permite que los jóvenes 
sean protagonistas de su propio 
desarrollo y aprendizaje, al mis-
mo tiempo que se sensibilizan 

sobre los derechos humanos y 
la importancia de erradicar la 
discriminación racial. 

Este tipo de iniciativas for-
talecen la identidad de los ni-
ños y niñas, les da voz y visibi-
lidad en temas que les afectan 

directamente y les permite ser 
agentes de cambio en sus co-
munidades. Bienestar Familiar 
sigue trabajando por la igual-
dad de oportunidades para to-
dos, independientemente de su 
origen étnico o racial.

Como parte del Programa 
de Becas Glocal, enmarcado 
en la subvención de proyectos 
Icetex y Uniguajira, cuatro es-
tudiantes de distintos progra-
mas de la Alma Máter fueron 
seleccionados para realizar una 
misión académica en México y 
Ecuador. Esta iniciativa tiene 
como propósito promover la 
cultura emprendedora a través 
del fomento de la creatividad 
y la innovación y el desarrollo 
de experiencias e intercambios 
internacionales.

En ese sentido, los estu-
diantes que participarán en la 
movilidad son Vanessa Marcela 
Caro Mercado, adscrita al pro-
grama de Economía y quien 
lidera el proyecto Transporte 
CV, un sistema de monitoreo 
y seguimiento a rutas de trans-
porte en tiempo real. Asimis-
mo, Santiago Araque Orozco, 
perteneciente al programa de 
Ingeniería Industrial con All 
Blue, una iniciativa enfocada 
en la producción de embutidos 
a base de carne de pescado.

Por otro lado, Judith María 
Suárez Pushaina, de Adminis-
tración Marítima y Portuaria, 
impulsará su iniciativa Guaji-
ra Trip, un operador turístico 
que busca aumentar la oferta 
de experiencias en la región y 
promover el turismo sostenible 
en el departamento. De igual 
manera, Vanessa Alexandra 
Álvarez Aroca, alumna de In-
geniería Ambiental en la sede 

Fonseca, quien llevará adelan-
te su proyecto Collanges VK, 
una propuesta innovadora que 
aprovecha el potencial de los 
desechos marinos para la pro-
ducción de colágeno a partir de 
escamas de pescado.

Beatriz Amaya Mendoza, 
coordinadora del Centro de 
Emprendimiento y Desarrollo 
Empresarial explicó que “par-
ticipar en esta convocatoria 
representa una oportunidad in-
valuable para el crecimiento per-
sonal y profesional de nuestros 
estudiantes, ya que les permitirá 
conocer nuevas tendencias del 
mercado, intercambiar conoci-
miento con emprendedores de 

diferentes países, establecer re-
des de contacto internacionales 
y fortalecer sus habilidades em-
presariales en un entorno glo-
bal”.

Es preciso señalar que como 
parte de la beca, los beneficia-
rios recibirán tiquetes aéreos, 
seguro médico internacional y 
apoyo económico para cubrir 
transporte, alimentación y hos-
pedaje durante el período de 
movilidad, el cual se llevará a 
cabo durante una semana.

Al respecto, Vanessa Caro 
Mercado, una de las ganado-
ras de la convocatoria, destacó 
la importancia de esta opor-
tunidad para su crecimiento 
profesional y el crecimiento de 
su proyecto. “Me siento feliz y 
agradecida porque realmente 
esto es una gran oportunidad 
para ampliar mis conocimien-
tos, aprender sobre emprendi-
miento social y potencializar mi 
proyecto, incorporando estrate-
gias innovadoras que lo hagan 
más competitivo”, expresó. 

Con esta iniciativa, la Uni-
versidad de La Guajira rea-
firma su compromiso con el 
emprendimiento, el desarro-
llo económico y la formación 
integral de sus estudiantes. A 
través de oportunidades de in-
ternacionalización como esta, 
la Alma Máter impulsa la crea-
ción de proyectos innovadores 
con impacto social que contri-
buyan a la transformación del 
territorio.

Niñas, niños y adolescentes de Mochila Atrapasueños 
luchan contra la discriminación racial en La Guajira

Cuatro emprendedores de Uniguajira viajarán de misión 
académica a Ecuador y México

Martes, 1 de abril de 2025

Entre otros de los requisitos que debían cumplir los emprendedores era que 
su idea de negocio contara con alto potencial de crecimiento a nivel regional.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.x.com/guajiranews
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Las autoridades militares 
del Ejército Nacional 
realizaron una jornada 
ambiental en el muni-

cipio de Distracción, sur de La 
Guajira.

Esta intervención fue ade-
lantada por los soldados del 
Batallón de Artillería de Cam-
paña de la Décima Brigada, la 

Defensa Civil y la Policía Nacio-
nal de La Guajira. 

“Realizaron una jornada de 
recolección de residuos sólidos 
con el propósito de promover en 
la comunidad el cuidado por el 
medio ambiente y los espacios 
públicos”, afirmó la Primera Di-
visión del Ejército Nacional.

Cabe indicar que la institu-

ción militar ha manifestado su 
compromiso con esta temática 
de preservación del medio am-
biente.

Con anterioridad el Ejército 
Nacional realizó una jornada 
ambiental con Corpoguajira en 
el barrio La Mano de Dios, en 
la comuna diez de la ciudad de 
Riohacha.

En una gran jornada am-
biental, el Ejército Nacional y 
otras instituciones lograron la 
recolección de más de 100 kilos 
de residuos solidos en el sector 
turístico de Riohacha.

Las autoridades militares 
informaron que también apo-
yaron la jornada los miembros 

de la fundación La Papelera 
Tiene Hambre, el Grupo Inte-
raseo y otras organizaciones 
ambientales. 

“En la recolección de más de 
100 kilos de residuos en el Ma-
lecón del Mar, en Riohacha, La 
Guajira”, dijo el Comando de 
Acción Integral del Ejército Na-

cional.
Hay que indicar que las tro-

pas militares han venido reali-
zando este tipo de acompaña-
mientos en municipios como 

Maicao, Uribia y en Distrac-
ción.

De esta manera el sector 
turístico de Riohacha se embe-
llece a pocos días de la llegada 

de la temporada alta de turis-
mo durante la Semana Santa, 
donde arriban centenares de 
turistas nacionales e interna-
cionales.

Corpoguajira realizará el 
taller de Gestión y Cultura Am-
biental en Distracción y Fon-
seca, en el marco del proyecto 
‘Implementación de Estrategias 
de Educación Ambiental’.

La entidad informó que en 
el municipio de Distracción 
será este martes 1 de abril en la 
Institución Educativa Margoth 
Maestre de Ariza a partir de las 
8:30 am. 

Mientras que en Fonseca 
será el miércoles 2 de abril en 
la Institución Educativa Juan 
Jacobo Aragón a las 8:30 am.

Cabe indicar que este pro-
yecto tiene como fin fortalecer 

los procesos educativos rela-
cionados con la conservación y 

protección del medio ambien-
te. 

“Se busca sensibilizar a las 
comunidades sobre la impor-
tancia de preservar los recursos 
naturales y promover prácticas 
sostenibles”, detalló la Corpo-
ración.

Finalmente, Corpoguajira 
invita a toda la comunidad de 
estos municipios a participar 
en estos encuentros, teniendo 
en cuenta que la participación 
de los ciudadanos es clave para 
lograr un impacto positivo en 
la preservación del medio am-
biente y el desarrollo sostenible 
de la península.

En coordinación con la Defensa Civil y la Policía Nacional

También participaron la fundación La Papelera Tiene Hambre, Interaseo, entre otras entidades

En el marco del proyecto ‘Implementación de Estrategias de Educación Ambiental’

Ejército Nacional se unió a jornada de preservación 
del medio ambiente en Distracción

Autoridades recolectaron 100 kilos de residuos sólidos 
en zona turística de Riohacha

Corpoguajira realizará el taller de Gestión y Cultura Ambiental 
en Distracción y Fonseca

Martes, 1 de abril de 2025

Ejército Nacional, Defensa Civil y Policía lideraron jornada de limpieza en Distracción, promoviendo el cuidado del entorno.
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La alcaldía de Riohacha 
conmemoró el Día Mundial de 
la Visibilidad Trans con una 
jornada de inclusión, asesoría 
y acompañamiento para per-
sonas con experiencias de vida 
trans.

Esta jornada se realizó a 
través de la Secretaría de De-
sarrollo Social y la Oficina de 
Asuntos LGBTIQ+.

“Brindamos apoyo psicoso-
cial y jurídico, orientación en sa-
lud, un espacio de autocuidado y 

mucho más, reafirmando nues-
tro compromiso con la igualdad 
y los derechos humanos”, afirmó 
la administración distrital de 
Riohacha.

De igual manera, detalló la 
alcaldía que “porque la diversi-

dad nos enriquece y la inclusión 
nos fortalece”.

Finalmente, el gobierno que 
lidera Genaro Redondo confir-

mó su compromiso con los dis-
tintos sectores en la capital de 
La Guajira, en aras de fortale-
cer y brindar constante apoyo.

Se adelantó una cam-
paña de socialización 
y persuasión para pre-
venir la explotación la-

boral y sexual en menores de 
edad en el municipio de San 
Juan del Cesar.

En la jornada participaron 
funcionarios de la alcaldía mu-
nicipal de San Juan del Cesar, 
la secretaría de salud, la secre-
taría de gobierno, secretaría de 
educación.

Asimismo, también inter-
vinieron los funcionarios de la 

Policía de Infancia y Adoles-
cencia.

Hay que indicar que durante 
la jornada se visitaron hoteles 
y moteles, haciendo pedago-

gía sobre las leyes que regulan 
este tema y las consecuencias 
de contratar y permitir que los 
menores de edad trabajen o 
frecuenten estos lugares.

Las acciones buscan evitar 
casos de explotación laboral y 
sexual de niños, niñas y adoles-
centes en el municipio de San 
Juan del Cesar, sobre todo con 

la llegada en próximos días de 
la temporada alta de turismo y 
donde hay presencia masiva de 
turistas nacionales e interna-
cionales.

Una nueva unidad odontoló-
gica completó recibió la geren-
cia del hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha.

La unidad fue donada por 
Operación Sonrisa, por medio 
de la directora ejecutiva Marce-
la Tamayo, la cual recibió este 
lunes 31 de marzo el gerente 
del centro hospitalario Cristian 
Brito Quintero.

“Esta donación la realizamos 
para seguir trabajando de ma-
nera articulada con el hospital 
Nuestra Señora de los Remedios 
de Riohacha. Además, por todo 
el apoyo que hemos recibido por 
parte de ustedes”, señaló la fun-
cionaria de la Operación Sonri-
sa.

Mientras que Cristian Bri-
to Quintero añadió que “reci-
bo con mucho agrado esta gran 
donación. Operación Sonrisa es 
la entidad que más ha donado 
al hospital. Esta fue una gestión 
que empezamos a trazar desde el 
pasado mes de octubre y ya gra-
cias a Dios hoy es una realidad”.

Finalizó diciendo Brito 
Quintero que “esta es su casa y 
aquí estarán siempre bien recibi-
dos”.

Cabe recordar que Opera-
ción Sonrisa realizó en pasados 
días varias cirugías a niños y ni-
ñas con paladar endino y labio 
leporino, resultando beneficia-
dos un total de 32 pacientes.

Adelantó una jornada de inclusión, asesoría y acompañamiento

Participaron funcionarios de la alcaldía y de la Policía Nacional

“Esta fue una gestión que empezamos a trazar desde el pasado mes de octubre y 
ya gracias a Dios hoy es una realidad”: gerente Cristian Brito Quintero

Alcaldía de Riohacha conmemoró el Día Mundial de la Visibilidad 
Trans

Autoridades adelantaron campaña para prevenir la explotación 
laboral y sexual de niños, niñas y adolescentes en San Juan del 
Cesar

Donan nueva unidad odontológica al hospital 
Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha

La Alcaldía de Riohacha conmemoró el Día de la Visibilidad Trans con asesorías y espacios de autocuidado.

Hospital Nuestra Señora de los Remedios recibe unidad odontológica donada por Operación Sonrisa, fortaleciendo la atención a la comunidad.
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Uno de los alimentos más 
beneficiosos para bajar la 
presión arterial y mejorar el 
rendimiento físico es la remo-
lacha. Esta hortaliza, rica en 
nitratos naturales, se convierte 
en óxido nítrico en el cuerpo, 
lo que ayuda a dilatar los va-
sos sanguíneos, mejorando así 
la circulación y reduciendo la 
presión arterial. Además, su ca-
pacidad para aumentar el flujo 
sanguíneo optimiza la oxige-
nación de los músculos, lo que 
favorece el rendimiento físico, 
especialmente durante activi-
dades que requieren esfuerzo.

Por sus propiedades, la 
remolacha se ha consolida-
do como un aliado ideal para 
quienes buscan cuidar su salud 
cardiovascular y potenciar su 
rendimiento en el ejercicio.

Los beneficios de la
remolacha para la salud

Según la Federación Espa-
ñola de la Nutrición, los bene-
ficios de la remolacha para la 
salud son diversos y abarcan 
varios aspectos fundamentales 
del bienestar físico. Entre los 
más destacados se incluyen:

1. Mejora la circula-
ción sanguínea y reduce la 
presión arterial: gracias a su 
contenido de nitratos natura-
les, que se convierten en óxido 
nítrico en el cuerpo, la remola-
cha ayuda a relajar y dilatar los 
vasos sanguíneos, mejorando 
la circulación y reduciendo la 
presión arterial.

2. Fortalece el sistema 
inmunológico: la remolacha 
es rica en vitamina C, un poten-
te antioxidante que contribuye 
a fortalecer las defensas del 
cuerpo, protegiéndolo contra 
infecciones y favoreciendo la 
producción de colágeno.

3. Promueve la diges-
tión y la salud intestinal: su 
alto contenido en fibra facilita 
el proceso digestivo, ayudando 
a mantener el tracto intestinal 
saludable y favoreciendo la eli-
minación de toxinas del cuer-
po.

4. Ayuda en la preven-
ción de enfermedades cróni-
cas: gracias a los antioxidantes, 
especialmente las betalaínas 
(pigmentos antioxidantes), la 
remolacha combate el daño ce-
lular causado por los radicales 
libres, lo que puede reducir el 
riesgo de enfermedades cróni-
cas como el cáncer y las patolo-
gías cardiovasculares.

5. Contribuye a la salud 
cardiovascular: la remolacha 
tiene propiedades antiinfla-
matorias y, debido a su efecto 
sobre la circulación sanguí-
nea, puede disminuir el riesgo 
de enfermedades del corazón, 
como infartos y accidentes ce-
rebrovasculares.

6. Aumenta los niveles 
de hemoglobina y combate 
la anemia: su contenido de 
hierro y ferritina contribuye 
a aumentar los niveles de he-

moglobina, los hematocritos y 
los eritrocitos, lo que puede ser 
beneficioso para personas con 
anemia, especialmente durante 
el embarazo.

7. Efecto saciante y con-
trol del peso: el jugo de remo-
lacha tiene un efecto saciante 
debido a su alto contenido en 
fibra, lo que ayuda a reducir el 
hambre y facilita el control de 
las porciones en las comidas, lo 
que puede contribuir a un plan 
para bajar de peso.

La remolacha, tanto en su 
forma cruda como en jugo, ofre-
ce una amplia gama de benefi-
cios para la salud, desde la mejo-
ra cardiovascular hasta la ayuda 
en la digestión y la prevención 
de enfermedades crónicas.

Cuánta remolacha se 
recomienda comer por 

día
Un estudio publicado por 

el Journal of Kermanshah Uni-
versity of Medical Sciences re-
comienda consumir alrededor 
de 250 mililitros de jugo de 
remolacha al día. Sin embargo, 
se señala que las personas con 
piedras de oxalato de calcio en 
los riñones o diabéticas deben 
evitar el consumo excesivo de 
este jugo debido a su conteni-
do de oxalatos y su moderado 
índice glucémico.

¿Qué contraindicaciones 
hay?

Como se mencionó ante-
riormente, las principales con-
traindicaciones para el consu-
mo de jugo de remolacha son 
las siguientes:

1. Personas con piedras 
de oxalato de calcio en los 
riñones: se recomienda que 
estas personas eviten el consu-
mo excesivo de remolacha, ya 
que esta contiene oxalatos, que 

pueden contribuir a la forma-
ción de cálculos renales.

2. Personas diabéticas: 
aunque la remolacha tiene un 
bajo contenido calórico, su ín-
dice glucémico moderado pue-
de afectar los niveles de azúcar 
en sangre, por lo que se sugiere 
que los diabéticos moderen su 
consumo.

Cómo ayuda la
remolacha a bajar la 

presión
Según la Asociación Ame-

ricana del Corazón, la remo-
lacha ayuda a bajar la presión 
arterial debido a su contenido 
de nitratos naturales, que en el 
cuerpo se convierten en óxido 
nítrico. Este compuesto tiene 
la capacidad de relajar y dila-
tar los vasos sanguíneos, lo que 
mejora la circulación sanguí-
nea y, como resultado, reduce 
la presión arterial. Este efecto 

es evidente incluso pocas horas 
después de consumirla.

Cómo ayuda la
remolacha a mejorar el 

rendimiento
La remolacha ayuda a mejo-

rar el rendimiento físico gracias 
a su efecto sobre la circulación 
sanguínea. Los nitratos natura-
les presentes en la remolacha 
se convierten en óxido nítrico 
en el organismo, lo que dilata 
los vasos sanguíneos y mejora 
el flujo sanguíneo. Esto permi-
te una mayor oxigenación de 
los músculos, lo que optimiza 
el rendimiento físico durante 
la actividad. Además, este au-
mento en la circulación no solo 
favorece el ejercicio físico, sino 
también la función cognitiva, 
ya que se garantiza un mejor 
suministro de oxígeno a los te-
jidos.

Cuáles son los
beneficios de las hojas 

de remolacha
Un estudio publicado en el 

Journal of Applied Physiology 
sugiere que las hojas de remo-
lacha ofrecen varios beneficios 
para la salud, destacándose por 
su alto contenido de vitaminas 
y minerales esenciales. Entre 
sus principales beneficios se in-
cluyen:

1. Propiedades antioxi-
dantes: las hojas de remolacha 
son ricas en antioxidantes, que 
protegen las células del daño 
causado por los radicales li-
bres, lo que puede ayudar a 
reducir el riesgo de enfermeda-
des crónicas.

2. Mejora de la salud vi-
sual y la piel: contienen vita-
mina A, que es esencial para la 
salud visual y la piel.

3. Fortalecimiento del 
sistema inmunológico: gra-
cias a su contenido de vitamina 
C, las hojas de remolacha ayu-
dan a fortalecer las defensas 
del cuerpo y favorecen la pro-
ducción de colágeno.

4. Salud ósea: Sson una 
buena fuente de vitamina K, 
que es clave para la coagula-
ción sanguínea y la salud ósea, 
ayudando a prevenir fracturas 
y enfermedades como la os-
teoporosis.

5. Prevención de la ane-
mia: el hierro presente en las 
hojas de remolacha es crucial 
para prevenir la anemia y me-
jorar el transporte de oxígeno 
en la sangre.

6. Regulación de la pre-
sión arterial: el magnesio y 
el potasio que contienen las 
hojas contribuyen a regular la 
presión arterial, lo que puede 
reducir el riesgo de enfermeda-
des cardiovasculares.

Las hojas de remolacha, a 
menudo descartadas, son una 
fuente valiosa de nutrientes 
que benefician la salud en di-
versas áreas, desde el sistema 
inmunológico hasta la salud 
ósea y cardiovascular.

Cuál es el alimento que ayuda a bajar la presión y mejora 
el rendimiento físico
Rico en antioxidantes, ayuda a reducir la presión arterial, mejora la circulación sanguínea y promueve un co-
razón saludable, convirtiéndose en un aliado natural contra enfermedades cardiovasculares.

15Riohacha, La Guajira BIENESTARMartes, 1 de abril de 2025
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EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, 
directa o indirectamente, con la expe-
dición de la Resolución de Propiedad 
Horizontal No. 052 del Veintisiete (27) 
de Marzo de 2025 ADELAIDA MARCELA 
MEZA EPINAYU, identificada con cédula 
de ciudadanía número 1.118.816.468, 
expedida en Riohacha - La Guajira, de 
una Edificacion de Dos (02) Pisos, ubi-
cado en la Cale 58 No. 3 - 99, de este 
Distrito, para que en el término de cinco 
(05) días contados a partir de la fecha 
de publicación del presente EDICTO, 
comparezcan ante este despacho a 
efecto de que se notifiquen del precitado 
acto administrativo

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar Resolu-
ción de Propiedad Horizontal a la Edifi-
cación de Dos (02) pisos, representada 
legalmente por los Señores(a): ADELAI-
DA MARCELA MEZA EPINAYU, identifica-
da con cédula de ciudadanía número 
1.118.816.468, expedida en Riohacha - 
La Guajira, quien solicita ante la secreta-
ria de Planeación Distrital la aprobación 
de los planos de alinderamiento y cuadro 
de áreas para el sometimiento al Régi-
men de Propiedad Horizontal, en un lote 
de terreno de su propiedad, para que del 
lote de mayor extensión se determinen 
los porcentajes de áreas para la Edifica-
ción de Dos (02) Pisos, que consta de 
Cuatro (04) distribuidos Dos (02) en el 
Primer Piso, y Dos (02) Apartamentos en 
el Segundo Piso, cuyos derechos de pro-
piedad lo acredita mediante el Registro 
de Instrumentos Público de Riohacha, 
certificado de tradición y libertad, matrí-
cula inmobiliaria número: 210-81929 y 
código único de identificación catastral 
No. 0104000007530012000000000.
ARTICULO SEGUNDO: Informar al Se-
ñor: ADELAIDA MARCELA MEZA EPI-
NAYU, identificada con cédula de ciuda-
danía número 1.118.816.468, expedida 
en Riohacha - La Guajira, de las obliga-
ciones que adquiere con la presente Li-
cencia.
1. Con la escritura Pública debe adicio-
nar el Régimen de Propiedad Horizontal.
2. Debe protocolizar la Licencia de Pro-
piedad Horizontal.
3. Anexar con la Escritura Publica una 
copia de los Planos aprobados para la 
propiedad Horizontal.
ARTICULO TERCERO: Contra la presen-
te Resolución proceden los recursos de 
reposición y apelación.
ARTICULO CUARTO: La presente Re-
solución rige a partir de la fecha de 
su expedición, tiene validez de un año 
(1) y de conformidad con el artículo 
2.2.6.1.2.3.8 del Decreto 1077 de 2015, 
debe ser publicada la parte resolutiva 
de la Licencia por ambas partes; por el 
titular, en un periódico de amplia circu-
lación en el Distrito, y por la secretaria 
de Planeación en la página electrónica 
de la oficina.

COMUNÍQUESE Y CÚMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Rioha-
cha, a los veintisiete (27) días del mes 
de Marzo de 2025.

MARIO DAVID BROCHERO ZUÑIGA
Director de ordenamiento urbanístico y 
espacio público (E)
Resolución número 1039 del 27 de no-
viembre 2024

Distrito Especial Turistico y
Cultural de Riohacha 

Edicto de Notificación N° 052 La 
Secretaria de Planeación 

Distrital de Riohacha

EDICTO

Durante una operación con-
junta contra el contrabando, el 
Grupo de Caballería Blindado 
Mediano Matamoros y la Poli-
cía Fiscal y Aduanera (POLFA) 
incautaron 1.311 galones de 
gasolina en zona rural de Para-
guachón, corregimiento fronte-
rizo entre Colombia y Venezue-
la.

El operativo se desarrolló 
alrededor de las 9:00 a.m. del 
lunes 31 de marzo, tras labores 
de seguimiento que condujeron 
a una ranchería donde se halla-
ba el combustible almacenado 
de manera ilegal y sin protec-
ción. Según las autoridades, el 
hidrocarburo habría sido des-
cargado recientemente.

Al percatarse de la presen-
cia de los uniformados, los 
responsables del lugar habrían 
abandonado la mercancía, sin 
presentar documentación que 
acreditara su ingreso legal al 
país. El combustible fue incau-
tado conforme a los procedi-
mientos establecidos por la le-
gislación aduanera colombiana.

Desde la tarde del domin-
go 30 de marzo, se encuentra 
desaparecida la niña Yuuriel 
Zabaleta, de 4 años, en un caso 
que ha generado consternación 
entre familiares, allegados y 
vecinos del barrio Dividivi en 
Riohacha. Según información 
suministrada a Guajira News 
por un amigo cercano al padre 
de la menor, Yuuriel habría 
sido presuntamente raptada 
por una mujer que utilizó a 
otros niños para distraer al 

adulto encargado de su cuida-
do.

De acuerdo con este testi-
monio, la mujer fue vista en 
una esquina del sector obser-
vando el entorno, aparente-
mente esperando el momento 
propicio para ejecutar el rapto. 
Algunos niños se acercaron al 
padre de Yuuriel, identificado 
como César Zabaleta, y le ma-
nifestaron que querían jugar 
con la niña. Minutos después, 
y al notar que se la llevaban 

lejos, el hombre reaccionó e 
intentó alcanzarlos. Fue en 
ese instante cuando, según lo 
relatado, la mujer salió de su 
escondite, tomó a la menor en 
brazos y la subió a una moto-
cicleta Boxer negra, en la que 
huyó a gran velocidad.

El padre intentó impedir el 
hecho y persiguió la motoci-
cleta con ayuda de otros mo-

torizados, pero no logró alcan-
zarla. Hasta el momento, las 
autoridades no han emitido un 
pronunciamiento oficial sobre 
este caso. Sin embargo, desde 
Guajira News se hace un lla-
mado urgente a las entidades 
competentes para atender esta 
delicada situación y avanzar en 
su esclarecimiento.

La familia de Yuuriel Za-
baleta, profundamente angus-
tiada, solicita a la comunidad 
que, si alguien tiene informa-
ción que conduzca a su parade-
ro, se comunique de inmediato 
con las autoridades o con los 
números de contacto disponi-
bles: 310 4254834.

Como medio de comuni-
cación comprometido con la 
protección de los derechos de 
la niñez y la seguridad ciuda-
dana, Guajira News se une a 
la difusión de esta imagen con 
fines humanitarios, esperando 
que contribuya a la pronta ubi-
cación de la menor y al resta-
blecimiento de su bienestar.

En el marco de las es-
trategias de seguridad 
y lucha contra el mul-
ticrimen, el GAULA de 

La Guajira, en conjunto con el 
Grupo de Operaciones Especia-
les (GOES) de la Policía Nacio-
nal y bajo coordinación de la 
Fiscalía General de la Nación, 
capturó a dos hombres en el 
municipio de Maicao por porte 
de municiones.

El operativo se llevó a cabo 
en la carrera 5 con calle 33 del 
barrio San Antonio, donde los 
uniformados realizaban labo-
res de control y vigilancia. Du-
rante una inspección, identifi-
caron a los ciudadanos como 
Vicker Efrey Lázaro Robles, de 
22 años, y Andrés Felipe Daza 

Rangel, de 23, a quienes se les 
encontraron 15 cartuchos cali-
bre 5,56 milímetros y 7 proyec-

tiles de 9 milímetros.
Según información de in-

teligencia, los capturados es-

tarían presuntamente relacio-
nados con hechos delictivos 
como disparos contra viviendas 
y establecimientos comerciales, 
además de hurtos y homicidios 
en distintas modalidades.

Se estableció que Vicker 
Efrey Lázaro Robles portaba 
un brazalete del INPEC y se 
encontraba bajo medida de 
aseguramiento domiciliaria en 
el barrio Ovidio Mejía por el 
delito de fabricación, tráfico, 
porte o tenencia de armas de 
fuego. Por su parte, Andrés Fe-
lipe Daza Rangel presenta una 
anotación judicial por violencia 
intrafamiliar.

Los capturados fueron deja-
dos a disposición de la Fiscalía 
URI de Maicao.

Niña de 4 años fue presuntamente raptada por una 
mujer en moto en el barrio Dividivi de Riohacha: 
familia pide ayuda urgente para encontrarla

Capturan a dos hombres con municiones en Maicao; 
uno tenía medida de aseguramiento domiciliaria

Ejército y Policía incautan 1.311 galones de gasolina 
en operativo contra el contrabando en Paraguachón
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Vicker Efrey Lázaro Robles, y Andrés Felipe Daza Rangel, capturados.
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La noche del pasado do-
mingo 30 de marzo, 
hombres armados que se 

movilizaban en motocicletas 
recorrieron las calles del corre-
gimiento de Porciosa, en el mu-
nicipio de Albania, ordenando 
a los residentes que se encerra-
ran en sus viviendas a partir de 
las 7:00 p.m.

Según versiones de la co-
munidad, la instrucción habría 
sido impartida por el grupo Au-

todefensas Conquistadores de 
la Sierra Nevada (ACSN), ge-
nerando temor entre los habi-
tantes, quienes decidieron per-
manecer dentro de sus casas 
durante toda la noche. Las vías 
del corregimiento, incluyendo 
su entrada principal, permane-
cieron desiertas hasta la maña-
na del lunes.

Este hecho se suma a an-
tecedentes recientes que han 
generado preocupación en la 

zona rural de Albania. Los po-
bladores recordaron un caso 
ocurrido el pasado 27 de ene-
ro, cuando un joven recibió 
un disparo tras no acatar una 
orden similar en un parque del 
corregimiento.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, las autoridades no se han 
pronunciado oficialmente so-
bre lo ocurrido en Porciosa ni 
sobre las nuevas amenazas de-
nunciadas por la comunidad.

En el marco de las acciones 
contra el microtráfico, la Poli-
cía Nacional capturó a un ciu-
dadano que portaba sustancias 
estupefacientes en el municipio 
de San Juan del Cesar.

El procedimiento fue ade-
lantado por unidades de la 
Seccional de Vigilancia, adscri-
tas a la Estación de Policía de 
San Juan del Cesar. Durante 
labores de patrullaje, los uni-
formados realizaron un regis-
tro personal a Jorge Luis Britto 
Araújo, conocido como alias 
Pelotica, a quien le encontra-
ron en su poder 250 gramos de 

marihuana y 6 gramos de base 
de coca.

El hecho ocurrió en la calle 
7, sector conocido como El Em-
budo, con carrera 1, en inme-
diaciones del río, en el barrio 
Félix Arias. Según el reporte 
oficial, el detenido fue sorpren-
dido cuando presuntamente se 
encontraba comercializando 
las sustancias en el lugar.

El capturado fue dejado a 
disposición de la Fiscalía para 
su respectiva judicialización 
por el presunto delito de tráfi-
co, fabricación o porte de estu-
pefacientes.

En labores de patrullaje 
y control urbano, la Policía 
Nacional capturó a un ciuda-
dano que portaba 40 gramos 
de clorhidrato de cocaína en 
el municipio de Maicao.

El procedimiento se reali-
zó en la calle 16 con carre-
ra 17 del barrio San Martín, 
donde los uniformados abor-

daron a Luis Fernando Mo-
rales Cantillo, de 40 años. 
Durante una requisa, le ha-
llaron en el bolsillo derecho 
de su pantaloneta una bolsa 
con la sustancia mencionada.

Según la institución, esta 
acción se enmarca en las es-
trategias para contrarrestar 
el tráfico de estupefacientes 

en zonas urbanas del depar-
tamento.

El capturado fue notifica-
do de sus derechos y dejado 
a disposición de la Fiscalía 
URI Local de Maicao, don-
de deberá responder por el 
presunto delito de tráfico, 
fabricación o porte de estu-
pefacientes.

Habitantes de Porciosa acataron 
orden de encierro impuesta por 
grupo armado

Capturan a alias ‘Pelotica’ con marihuana y base de coca 
en San Juan del Cesar

Capturan a hombre con 40 gramos de 
cocaína durante patrullaje en Maicao

Jorge Luis Britto Araújo, capturado.
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Se ha vuelto viral el video 
de Maren García, viuda de 
Omar Geles, donde cuenta la 
breve historia de cómo nació 
la canción ‘Cuatro rosas’ que 
grabó Jorge Celedón y se 
convirtió en un éxito nacio-
nal e internacional.

Maren comentó lo si-
guiente: “resulta que Omar 
me engañó con una persona 
que yo conocía bastante y a 
mí eso me dio muy duro, tan-
to así que yo acababa de ter-

minar mi colegio y me alista-
ba para la universidad y entré 
a estudiar psicología”.

“Dejé mi carrera porque 
de verdad me dio muy duro; 
mi mamá lo que hizo fue, 
que, para alejarme de él, me 
mandó para Venezuela; ¿pero 
adivinen?; hasta allá me fue 
a buscar y me compuso esa 
canción que dice que “no iba 
a dejar lo verdadero por lo 
pasajero; el amor sincero, el 
amor que vale, por el de la 

calle…”.
Y, de hecho, y me la can-

taba en todos los conciertos 
y esa fue la canción que hizo 
que volviéramos.

‘Cuatro rosas’ fue grabada 
por Jorge Celedón y Jimmy 
Zambrano en el álbum ‘Jue-
pa je’ en el 2004 y logró con-
solidarse como un verdadero 
éxito que traspasó fronteras 
y actualmente hace parte del 
selecto repertorio del Ídolo 
Mundial del Vallenato.

Una gran expectativa ha 
generado el concierto 
que por primera vez en 

la historia tendrá en un mismo 
escenario a las tres generacio-
nes del vallenato en Valledu-
par.

Poncho Zuleta, Beto Za-
baleta, Iván Villazón y Farid 
Ortiz, encabezan esa primera 
generación de cantantes; Jor-
ge Celedón, Peter Manjarres y 
Alex Manga, hacen parte de la 
segunda generación y Churo 
Diaz, Rafa Pérez, Diego Daza, 
Elder Dayán, Yader Romero, 
Juancho de la Espriella, Rolan-
do Ochoa, y El Mono Zabaleta, 
entre otros, forman esa tercera 
generación de artistas.

Todos ellos, estarán en un 
mismo escenario: el Rumbó-
dromo, ‘El Festival del Pueblo’, 
que se realizará el viernes 2 y 
sábado 3 de mayo en la expla-
nada de La Pilonera Mayor en 

Valledupar en el marco del 58 
Festival Vallenato.

Canciones como: ‘Así fue 

mi querer’, ‘Mi alma en pleno’, 
‘Gitana’, ‘Se acabaron’, ‘Cuatro 
rosas’, ‘Tragao de ti’, ‘El despe-

cho’, ‘El secuestro’, ‘No te va-
yas’, ‘Si no me falla el corazón’, 
‘Vamos pa’ la calle’ y ¿’Qué ha-

ces por aquí’?, harán parte del 
selecto repertorio de los artis-
tas de las tres generaciones del 
vallenato.

Programación del
Rumbódromo

Viernes 2 de Mayo: Oscar 
D’León, Eddy Herrera, Rafa Pé-
rez, Mr. Black, Luister La Voz, 
Beto Zabaleta, Elder Dayan, 
Churo Díaz, Diego Daza, Farid 
Ortíz, Ana Del Castillo, Yader 
Romero, Mono Zabaleta, Los 
De Juancho, Dekko, El Morre 
Romero, Mario Cerchar y Yael.

Sábado 3 de Mayo: Tito 
Nieves, Magic Juan, Rafa Pé-
rez, Peter Manjarrez, Gusi, 
Jorge Celedón, Poncho Zuleta, 
Lil Silvio y el Vega, Iván Villa-
zón, Alex Manga, Los Diablitos, 
Martín Elías Jr., Elder Dayan, 
Diego Daza, Ana Del Castillo, 
Mono Zabaleta, Penchy Castro, 
Dekko y Yael.

El cantante Iván Villazón 
y el rey vallenato, Ciro Meza, 
prendieron la parranda en Va-
lledupar con el lanzamiento 
del álbum ‘Juglares Legenda-
rios Vol. 5 – ‘La Esencia’, que se 
estrenó el pasado 27 de marzo 
con diez canciones que conser-
van ese estilo auténtico, senti-
mental, bohemio y parrandero 
de este lindo folclor. 

Iván Villazón y Ciro Meza, 
llegaron el sábado 29 de mar-
zo a Valledupar procedentes 
de Bogotá para compartir una 
integración con el Villazonismo 
en pleno donde estuvieron Or-
landito Mejía, Micha Carrillo, 
El Negro Saavedra, entre otros 
amigos.

La grabación se realizó en 
Luifer David Studio en Barran-
quilla teniendo como produc-
tor a Luifer David.

Juglares Legendarios 
Vol. 5 – ‘La Esencia 
1- El gavilán sin alas – Luis 

Enrique Martínez – Paseo
2- La tunde – Aquiles Moli-

na – Merengue
3- La avioneta – Arturo Ca-

barcas – Paseo.
4- La jirafa – Lino J Anaya – 

Merengue.
5- Déjenme quererla – Luis 

E Martínez – Paseo.
6- Faustino – Luis Enrique 

Martínez. Merengue.
7- La corocito – Luis Enri-

que Martínez – Paseo.
8- Negocio brillante – Vi-

cente ‘Chente’ Munive – Me-
rengue.

9- El cimarrón – Luis Enri-
que Martínez. Paseo.

10- La derrota. Armando 
Zabaleta – Paseo.

Maren García comentó la historia 
de cómo nació la canción ‘Cuatro 
de rosas’ de la autoría de Omar 
Geles, que grabó Jorge Celedón

Por primera vez en la historia, las tres generaciones del vallenato 
en un mismo concierto en Valledupar

Iván Villazón y Ciro Meza, prenden la parranda vallenata con 
su álbum ‘Juglares Legendarios, Vol. 5 – ‘La Esencia’

Martes, 1 de abril de 2025
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Bajo el liderazgo del presi-
dente Gustavo Petro Urrego y 
con el fin de fortalecer la sa-
nidad agropecuaria y apoyar 
a los productores, el Gobierno 
nacional abrió tres sedes del 
Instituto Colombiano Agrope-
cuario (ICA) en el departamen-
to del Chocó, particularmente 
en los municipios de Belén de 
Bajirá, Acandí y Unguía.

“Abrimos tres oficinas lo-
cales en el Chocó para que el 
campo siga creciendo, además, 
cumpliendo la tarea del ICA de 
impulsar los objetivos de la Re-
forma Agraria”, dijo al respec-
to la directora general del ICA, 
Paula Andrea Cepeda.

En el mismo contexto, la di-
rectora del ICA destacó que el 
hecho de recorrer las regiones 
y evidenciar de primera mano 
la realidad que se vive en el te-
rritorio “nos permite enfocar la 
labor de la gerencia y de todo el 
equipo técnico en formulación, 
planeación y ejecución de accio-
nes eficientes que den respuestas 

a las necesidades de las regio-
nes”.

“El trabajo conjunto con los 
equipos locales y los productores 
es clave para seguir construyen-
do un campo más fuerte, compe-
titivo y sostenible”, aseguró.

Resaltó que la nueva sede 
de Belén de Bajirá, un munici-
pio que solo lleva dos años de 
fundación, cuenta con moder-
nas instalaciones, tres motoci-
cletas, un vehículo y tecnología 
para mejorar la capacidad ope-

rativa en el territorio.
Este municipio –agregó– ya 

es un referente en la produc-
ción y exportación de plátano. 

En Acandí, clave por su con-
dición de zona libre de aftosa 
sin vacunación y su ubicación 

fronteriza con Panamá, el ICA 
dio reapertura y remodelación 
a su oficina local con una in-
fraestructura renovada de 820 
metros cuadrados, nuevos 
equipos y dos motocicletas adi-
cionales.

Esta inversión optimiza 
la capacidad operativa para 
atender a los ganaderos y ga-
rantizar el control sanitario, 
incluyendo la prevención del 
gusano barrenador del ganado.

En Unguía, el municipio con 
mayor movimiento de bovinos 
en Chocó, la nueva sede cuenta 
con seis edificaciones propias, 
incluyendo un puesto de con-
trol marítimo, fundamenta-
les para garantizar la sanidad 
agropecuaria.

Asimismo, la directora del 
ICA resaltó la ampliación del 
parque automotor en la seccio-
nal de la entidad en el Chocó 
con nueve motocicletas y una 
camioneta Ford Ranger, con el 
fin de mejorar el campo de ac-
ción en los territorios.

El Gobierno nacional ha 
destinado un presupuesto indi-
cativo de $ 25 billones para la 
implementación de la Política 
Nacional de Cuidado, estable-
cida en el documento CONPES 
del Cuidado. Esta iniciativa, 
que se proyecta a 10 años, bus-
ca articular a 34 entidades del 
Estado, incluyendo 15 ministe-
rios.

“Esta es una política pensada 
a 10 años que tiene un presu-
puesto indicativo de $ 25 billo-
nes, es una política donde hemos 
logrado que se articulen 34 en-
tidades del Gobierno nacional 
dentro de las cuales hay 15 mi-
nisterios”, afirmó Erika Natalia 
Moreno Salamanca, directora 
nacional del Cuidado, adscrita 
al Ministerio de la Igualdad, 
durante su intervención en La 
Agenda, el programa institu-
cional de la Presidencia de la 
República.

En el espacio participaron 
27 medios de comunicación de 
distintas regiones del país, en-
tre ellos de La Guajira, Sucre, 
Córdoba, Santander, Magda-
lena, Bolívar, Cundinamarca, 
Bogotá y el Eje Cafetero.

La directora Moreno tam-

bién resaltó la problemática la-
boral que enfrentan quienes se 
dedican al cuidado, afirmando 
que, aunque existe un mercado 
laboral en este sector, “las tra-
bajadoras domésticas, las ma-
dres comunitarias, las madres 
sustitutas, las enfermeras que 
realizan trabajos del cuidado, 
remunerados en esta ocasión, 
pero que son sin lugar a duda 

dentro del mercado laboral la 
población con más violación de 
derechos laborales”.

En Colombia, según More-
no, hay aproximadamente 6,8 
millones de personas que reali-
zan labores de cuidado sin reci-
bir ninguna remuneración, en 
su mayoría mujeres. “Estoy ha-
blando como si todo Bogotá hoy 
en los hogares estuviera mayori-

tariamente compuesto por muje-
res cuidando de otras personas, 
sin ningún reconocimiento, sin 
ninguna remuneración, pero 
además con una violación de sus 
proyectos de vida”, agregó.

Transformación social 
del cuidado para 2034

El CONPES 4143 plantea 
la transformación de la orga-

nización social del cuidado en 
Colombia para 2034, con el fin 
de garantizar los derechos de 
las personas cuidadoras, inclu-
yendo el acceso a condiciones 
dignas de trabajo y el derecho 
de quienes requieren asistencia 
a recibirla de manera adecua-
da. Además, busca reconocer y 
fortalecer las formas colectivas 
y comunitarias de cuidado, así 
como las prácticas tradiciona-
les de pueblos étnicos y comu-
nidades campesinas.

Moreno subrayó que, si bien 
esta política está contemplada 
en el Plan Nacional de Desarro-
llo, requiere medidas estructu-
rales adicionales que están in-
cluidas en las reformas sociales 
promovidas por el presidente 
Gustavo Petro. 

“Necesitamos medidas más 
estructurales como las que traen 
las reformas. En una política 
como el CONPES no puedes mo-
dificar una ley estatutaria en sa-
lud, por eso es que necesitamos 
también complementar para 
darle más fuerza a esta política 
con algunas medidas que trae la 
reforma a la salud, la reforma 
laboral y la pensional ya apro-
bada”, concluyó.

Para fortalecer la sanidad agropecuaria y apoyar a los 
productores, el Gobierno nacional abrió tres sedes del 
ICA en el Chocó

Sistema de cuidado avanza con un presupuesto de $25 
billones del Gobierno nacional

Martes, 1 de abril de 2025
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La espera interminable por la 
llegada de Grand Theft Auto VI 
(GTA 6) ha sido una de las ma-
yores incertidumbres del mun-
do de los videojuegos en los úl-
timos años. Desde que Rockstar 
Games lanzara el primer tráiler 
del juego en 2022, la compañía 
ha mantenido un silencio abso-
luto sobre su desarrollo.

Strauss Zelnick, CEO de 
Take-Two Interactive, la em-
presa matriz de Rockstar, ha-
bló con Bloomberg para aclarar 
dudas sobre por qué ha habido 
tanto hermetismo y poca infor-
mación sobre cuándo llegará el 
juego.

Cuál ha sido la
estrategia de Rockstar 
con el lanzamiento de 

GTA 6
La falta de información so-

bre GTA 6 ha alimentado ru-
mores, especulaciones y una 
creciente impaciencia entre 
los millones de jugadores que 
esperan con ansias su lanza-
miento. Tras la publicación del 
primer tráiler oficial, hace ya 
más de 15 meses, el silencio de 
Rockstar ha sido total, dejando 
a los fanáticos con más pregun-
tas que respuestas. Sin embar-
go, según Zelnick, este enfoque 
es intencional y responde a una 

estrategia de marketing bien 
pensada.

En la entrevista, el CEO de 
Take-Two explicó que la de-
cisión de mantener en secre-
to los detalles del juego está 
vinculada directamente con 
el deseo de crear una “enorme 
expectación” en torno al juego. 
Zelnick, quien ha estado en la 
industria del entretenimiento 
por décadas, aseguró que la 
anticipación por el título es “la 
más grande que ha visto jamás 
por una IP” (propiedad intelec-
tual).

Según él, es fundamental 
mantener esa emoción a lo lar-
go del tiempo. Dejando claro 
que la estrategia de Rockstar 
no es la de revelar su calenda-
rio de lanzamientos con años 
de antelación, como lo hacen 

otros competidores. En lugar 
de eso, prefieren activar su 
campaña de marketing cuan-
do ya están cerca de la fecha 
de lanzamiento, para evitar la 
saturación del público con una 
espera interminable.

A pesar de los grandes ru-
mores que apuntan a que el 
juego podría retrasarse, el di-
rectivo dejó en claro que GTA 
6 sigue con su fecha de lanza-
miento prevista para el otoño 
de 2025, entre el 22 de sep-
tiembre y el 21 de diciembre. 
Además, señaló que la falta 
de avances no es una señal de 
problemas en el desarrollo del 
juego.

“Si el desarrollo no fuese 
bien, no estaría aquí explican-
do por qué aún no hay segundo 
tráiler”, comentó, sugiriendo 

que todo va según lo planeado 
y tranquilizando a los fanáticos 
preocupados por el futuro del 
videojuego.

La perfección en cada de-
talle de GTA VI es otro factor 
clave en la tardanza de su lan-
zamiento. Según Zelnick, Roc-
kstar se toma el tiempo necesa-
rio para crear una experiencia 
de juego única y robusta, a la 
altura de las expectativas que 
los jugadores tienen sobre la 
franquicia.

Además, hizo referencia a 
los complejos procesos de de-
sarrollo involucrados, seña-
lando que “se tarda tiempo en 
crear estas grandes y robustas 
experiencias”. Esta afirmación 
refuerza la idea de que la espe-
ra prolongada está ligada a la 
ambición de Rockstar por crear 
un juego que revolucione la 
industria, tal como lo hicieron 
sus predecesores.

Qué se sabe sobre GTA 
6 hasta ahora

A pesar del silencio de Roc-
kstar, los rumores y las filtra-
ciones sobre el contenido del 
juego siguen circulando. Aun-
que la compañía no ha confir-
mado detalles, se sabe que GTA 
6 tendrá lugar en un mapeado 
masivo, con un regreso a Vice 

City, la versión ficticia de Mia-
mi que se presentó en GTA: 
Vice City (2002). Algunos in-
formes también sugieren que 
el juego podría abarcar otras 
ubicaciones, incluso más allá 
de los Estados Unidos, aunque 
esta posibilidad aún no ha sido 
confirmada.

En cuanto al contenido, el 
juego contará con una protago-
nista femenina, algo inédito en 
la saga. Esta mujer será de ori-
gen latino y estará acompaña-
da por otro personaje principal, 
lo que promete una narrativa 
influenciada por historias de 
criminalidad, como la de Bon-
nie y Clyde. Además, se espera 
que el juego crezca de manera 
progresiva, con expansiones re-
gulares a medida que avanza el 
tiempo, lo que indica que el tí-
tulo podría ser más modesto al 
principio, con actualizaciones 
periódicas.

En cuanto a la parte técni-
ca, GTA 6 utilizará una versión 
mejorada del motor gráfico 
RAGE, que ha sido la base de 
los últimos juegos de Rocks-
tar. Se espera que este motor 
ofrezca una experiencia visual 
impresionante, con detalles de 
vanguardia y el uso de inteli-
gencia artificial para mejorar la 
jugabilidad.

Una foto cualquiera, como 
una tarde soleada en el parque, 
un retrato con tu mascota o 
una selfie con tus amigos, aho-
ra puede convertirse, en cues-
tión de segundos, en una es-
cena que parece salida de una 
película del mismísimo Hayao 
Miyazaki.

A través de herramientas 
de inteligencia artificial como 
Grok y ChatGPT, hoy es posible 
transformar retratos y recuer-
dos cotidianos en ilustraciones 
con el inconfundible sello vi-
sual del Studio Ghibli. La nos-
talgia, el color y la ternura del 
anime japonés están, por fin, al 
alcance de cualquier usuario.

En cuestión de
segundos crea tu

animación tipo Ghibli 
con este link

Grok es una herramienta 
de generación de imágenes por 
IA integrada en la red social X, 
antes conocida como Twitter. 
No requiere conocimientos téc-
nicos, ni programas complejos: 
basta con ingresar al enlace 
https://x.com/i/grok? y seguir 
unos pasos básicos.

Lo primero que se necesita 
es iniciar sesión con una cuenta 
de X. Una vez dentro, el usua-

rio puede subir una fotografía 
(preferiblemente con buena 
iluminación y rostros visibles) 
y escribir en un campo de texto 
una descripción detallada del 
estilo deseado.

Una instrucción típica po-
dría ser: “Transforma esta foto 
al estilo anime de Studio Ghi-
bli”. Tras procesar el pedido, la 
IA genera una nueva imagen, 
lista para descargar o compar-
tir. Aunque los resultados pue-
den variar y en ocasiones in-
cluir algunas distorsiones, Grok 
ofrece una opción inmediata y 
sin costo para quienes buscan 
experimentar con una estética 
que marcó generaciones.

La accesibilidad y rapidez 
de Grok convierten a esta he-
rramienta en una opción atrac-
tiva para usuarios casuales. No 
se trata de una solución profe-
sional ni de una réplica exacta 
del trazo de Ghibli, pero sí de 
un filtro emocional que con-
vierte una imagen digital en 
una escena de cuento japonés.

Herramientas para crear 
imágenes con mayor 

precisión
Para quienes buscan un ni-

vel de detalle más alto o quie-
ren afinar el resultado final, 

la otra opción se encuentra 
en ChatGPT, desarrollado por 
OpenAI. A diferencia de Grok, 
esta herramienta forma parte 
de la versión Plus del modelo 
GPT 4.5, lo que implica una 
suscripción paga.

Pero el diferencial está en la 
calidad, los resultados tienden 
a ser más precisos, con una fi-
delidad mayor a las caracterís-
ticas visuales del estilo Ghibli.

El procedimiento también 
es simple: en la interfaz de 
ChatGPT, el usuario comienza 
una nueva conversación, sube 

la imagen que desea transfor-
mar y escribe una instrucción 
precisa.

Un ejemplo sería: “Convier-
te esta foto al estilo del universo 
de Studio Ghibli, aplicando los 
rasgos característicos del anime 
japonés. Conserva la pose y el 
fondo”. En pocos segundos, la 
IA procesa la información y de-
vuelve una versión reinterpre-
tada de la fotografía.

La posibilidad de refinar la 
descripción original y repetir 
el proceso con variaciones per-
mite obtener resultados más 

personalizados. Si la primera 
imagen generada no cumple 
con las expectativas, se puede 
ajustar la descripción, añadir 
elementos o corregir aspectos 
específicos. Esta interacción 
abierta transforma la experien-
cia en un juego creativo entre 
usuario y máquina.

Más allá de la curiosidad 
técnica, el atractivo de estas 
herramientas está en su capaci-
dad para reimaginar lo cotidia-
no. Una simple escena familiar 
puede adquirir la atmósfera 
melancólica de El viaje de Chi-
hiro o el encanto rural de Mi 
vecino Totoro.

Aunque las ilustraciones 
generadas son de uso exclusi-
vamente personal y no deben 
emplearse con fines comercia-
les, el impacto emocional es 
innegable.

No se trata solo de filtros 
o efectos, estas herramientas 
permiten reinterpretar nues-
tras propias vivencias bajo una 
estética narrativa que marcó 
infancias y construyó un uni-
verso visual único. Grok ofrece 
la inmediatez y gratuidad para 
experimentar; ChatGPT, la ca-
lidad y precisión para quienes 
buscan resultados más cerca-
nos al estilo original.

Qué pasó con el lanzamiento de GTA 6 y cuándo saldrá 
un nuevo trailer: así respondió el líder de Rockstar

Link para crear imágenes al estilo Ghibli: revive tus momentos 
al anime

El CEO de Take-Two Interactive explicó cómo ha sido la estrategia de marketing de este juego y los 
motivos detrás de la falta de información.

Tecnologías como ChatGPT recrean recuerdos con la calidez visual del anime japonés sin necesidad 
de conocimientos técnicos.

Martes, 1 de abril de 2025

Con solo subir una imagen y dar una instrucción simple, herramientas como 
Grok y ChatGPT recrean momentos personales con estética nostálgica y en-
canto visual japonés

https://x.com/i/grok?
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Explican por qué Luis Díaz fue del Porto al Liverpool y no al Barcelona.
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Atlético Nacional última de-
talles para su debut en la Copa 
Libertadores 2025. El actual 
campeón de Colombia tendrá 
su primer desafío ante Nacio-
nal de Uruguay en el inicio 
del Grupo F. Los antioqueños 
llegan con altas expectativas 
al torneo continental, al que 
regresan luego de una discreta 
participación el año pasado.

Edwin Cardona, referente y 
uno de los capitanes del equi-
po verde, habló en rueda de 
prensa previa al compromiso 
de este miércoles 2 de abril en 
el Atanasio Girardot. El medio-
campista aseguró que el grupo 
está mentalmente listo para 
esta nueva Libertadores. Para 
el jugador, este torneo es espe-
cial y cree que tienen una gran 
responsabilidad por la escua-
dra a la que representan.

Declaraciones de Edwin 
Cardona

Expulsiones frecuentes: 
“Tenemos que corregir eso, 
nos puede pasar en el torneo 
colombiano, pero en el torneo 
internacional es difícil. Me tocó 
una vez cuando estaba en Boca 
y en Brasil nos metieron tres en 
una expulsión, así que es difícil 
jugar con 10 jugadores. Tene-
mos que estar consientes del 
torneo que vamos a enfrentar 
y no se puede dar esa clase de 
ventajas. Nosotros en la interna 
hablamos de eso de tener más 
precaución en esas expulsiones 
porque son amarillas que a ve-
ces nos las buscamos nosotros 
mismos, por alegar, hacer co-
sas que no debemos. Creo que 
debemos concentrarnos mucho 
en el juego y dejar a un lado 

la discusión porque en este tor-
neo si damos una ventaja te la 
cobran.

Expectativas antes del ini-
cio: “No podemos dar ventajas 
que hemos dado en la Liga. Tene-
mos que estar muy concentrados 
en esos detalles porque estos tor-
neos son de detalles. Vi que salió 
el técnico del equipo que vamos 
a enfrentar, entonces son cosas 
nuevas que vienen así que tene-
mos que enfrentarlo con mucha 
seriedad, nosotros sabemos la 
clase de torneo que es este por-
que la liga es una cosa y la Liber-
tadores es otra. Son partidos que 
son muy puntuales, de detalles y 
nosotros tenemos que enfrentar 
esto con la seriedad de la Liber-
tadores, por algo Nacional tiene 
dos Libertadores porque siempre 
que se juegan estos torneos tiene 
un plus, pero sabemos los riva-
les que vamos a tener al frente. 
Tenemos que afrontarlo de la 
mejor manera, tenemos que dar 
no el 100% sino el 110%, por-
que estos torneos se enfrentan 
así con ese extra y más aún que 
estamos representando a todo 
un país, todo el mundo va a ver 
a Nacional, tenemos que dejar a 
Colombia y a Nacional en lo más 
alto obviamente y que nos vean 
como un digno rival que quiere 
pelear la Libertadores”.

El objetivo de ser campeo-
nes: “Como hincha en ese 2016 
lo celebré como si lo hubiera ga-
nado y entonces me sentí muy 
orgulloso. Ahorita que lo voy a 
jugar otra vez de nuevo con este 
club, la verdad que es maravillo-
so. Tenemos que sacar nuestras 
armas, obviamente sabiendo 
los rivales que vamos a enfren-
tar, es ahí paso a paso, no miro 

con quien nos pueda tocar más 
adelante, solo pienso es en el 
miércoles que tenemos que salir 
a dar un golpe de autoridad en 
nuestro grupo y ya después ob-
viamente cuando vas pasando 
fase tras fase tienes que acortar 
el margen de error porque estos 
torneos son así. El sueño lo tene-
mos, sabemos el equipo que te-
nemos y la camisa que estamos 
representando, eso va a ser un 
plus para nosotros porque clubes 
como Nacional año tras año tie-
ne que estar peleando la Liber-
tadores y eso se tiene que hacer 
costumbre en nosotros. Nacional 
tiene que acostumbrarse a que 
cada año tiene que participar 
por ganar la Copa Libertadores”.

“El hecho de solamente 
jugar Libertadores es 

especial”
Calendario apretado: “Con-

tamos con una sede en la que 
tenemos todo, la parte médica, 
los kinesiólogos y una zona de 
recuperación que la verdad para 
nosotros es vital. El descanso es 
muy importante, el partido del 

miércoles termina casi que a las 
11 de la noche y mientras haces 
recuperación llegar a la 1 de la 
mañana y tienes que levantarte 
a recuperar porque no te van a 
dar descanso. Uno lo único que 
tiene que hacer es descansar, co-
nocer su cuerpo, la recuperación 
es muy importante porque des-
pués nos toca el viaje a Brasil, 
después nos toca jugar un par-
tido que para la gente es muy 
especial, el hincha y el fútbol 
colombiano que lo ven como un 
clásico, hay que jugar en Bogo-
tá, después toca volver a Brasil, 
entonces tenemos que saber del 
club que estamos representando 
porque si aquí se pierde un parti-
do es como si fuera un caos, pero 
cuando a veces tienes un invicto 
ganando nunca dicen nada. Te-
nemos que ir paso a paso porque 
el partido importante siempre es 
el que viene, entonces la recupe-
ración es importante”.

Acompañamiento de la hin-
chada: “El hecho de solamente 
jugar Libertadores es especial, 
uno sale a la calle y la gente 
siempre lo recuerda. Muy ilusio-

nados, yo creo que la hinchada 
también, y si es un plus porque 
sabemos lo que significa para 
Nacional jugar la Libertadores. 
Se que vamos a llenar el esta-
dio como siempre lo hacemos en 
cada partido, es algo muy espe-
cial para ellos y para nosotros. 
Esperamos empezar con pie de-
recho, solamente es un partido 
porque obviamente nos quedan 
5 finales todavía, que la gente 
disfrute así como nosotros lo va-
mos a hacer en la cancha, pero 
con la responsabilidad que tene-
mos en cada partido de ganar y 
que ellos se sientan identificados 
en esta Copa y obviamente darle 
alegrías como lo hicimos el se-
mestre pasado”.

Críticas a los jugadores: 
“Acá no hay titulares, yo creo 
que siempre no se juega bien, he 
jugado partidos buenos y malos, 
pero yo creo que siempre trato 
de dar lo mejor de mí y mis com-
pañeros hacen lo mismo. A veces 
por un partido tildamos a los 
compañeros que no tienen acti-
tud, pero eso si lo rescato de ellos 
porque se cómo se entrenan, sé 
como no les toca los mandan a 
la tribuna y son positivos con 
el grupo. Acá quedamos 4-3 y 
a Nacional le meten tres goles y 
se habla solo de la defensa. EL 
fútbol ha evolucionado mucho, 
la liga a crecido mucho y eso es 
bueno para el fútbol y cuando la 
gente paga la boleta es un lindo 
espectáculo. La gente esperaba 
que Nacional metiera tres goles 
en Bucaramanga y no es así, sa-
bíamos que íbamos a enfrentar 
a un equipo muy duro, entonces 
tenemos que ser muy coherentes 
en eso, a veces son cosas que la 
gente no ve”.

Luis Díaz sigue siendo un 
jugador que está en la lista 
de pretendientes del Barcelo-
na y las directivas han estado 
siguiéndole el rendimiento al 
colombiano, estando práctica-
mente decididos por su bajo 
costo a comparación de otros 
jugadores en su posición, más 
sus años de contrato que sigue 
con vencimiento hasta 2027.

Deco es uno de los obsesio-
nados por tener a Luis Díaz y 
ha estado convenciendo a Joan 
Laporta de su fichaje, pero 
cuando todo parecía estar de-
cidido para lanzar una oferta 
a final de temporada, apareció 
una opinión bastante impor-
tante que evitaría la llegada del 
guajiro al conjunto culé.

El director técnico Hansi 
Flick no estaría de acuerdo con 
la llegada de Luis Díaz a Bar-
celona y según reveló el medio 
catalán ‘El Nacional’ el alemán 
le comentó su opinión, más 

motivo a las directivas por el 
cual el colombiano no encaja-
ría en su equipo.

Edad de Luis Díaz no 
convence a DT de

Barcelona
Flick habría comentado que 

la principal razón por la que 
Luis Díaz no es de su gusto, es 
porque para él, la edad que tie-
ne es muy alta, así que no es el 
perfil que anda buscando para 
mejorar su plantilla.

Actualmente, Luis Díaz está 
próximo a cumplir 29 años y 
ese es el principal motivo por 
el que se alejaría de Barcelona, 
por lo menos si Hansi Flick si-
gue al mando del equipo.

Luis Díaz se había converti-
do en la primera opción, según 
ha ido revelando la prensa es-
pañola, pero esta decisión del 
cuerpo técnico cambiaría todos 
los planes de las directivas que 
estaban teniendo claro que era 
el elegido.

Por ahora, habrá que espe-
rar si esa novela entre Barcelo-
na y Luis Díaz logra terminar 

cuando finalice la temporada 
o si los culés deciden mante-
ner en carpeta a otras figuras 

como Nico Williams que es más 
joven, pero su costo es bastante 
elevado.

Edwin Cardona manda mensaje que ilusiona con la Copa 
Libertadores

Luis Díaz se aleja del Barcelona: revelan disgusto e increíble 
motivo

El mediocampista del equipo antioqueño habló en la previa al debut en la Copa Libertadores, donde 
tienen la ilusión de volver a ser protagonistas.

El extremo colombiano es seguido por las directivas, pero la decisión del cuerpo técnico es clave.

Martes, 1 de abril de 2025
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Ni la ausencia ni el tiempo son nada cuando se ama

— Alfred de Musset
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